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Уважаемые коллеги-ориентировщики!

За то время, которое прошло между выпусками журна-
ла «АЗИМУТ», произошли события, в корне изменившие
ситуацию как в российском, так и в мировом ориентирова-
нии.

Во-первых, в конце февраля 2022 года Международная
федерация ориентирования прислала в адрес ФСОР офици-
альное письмо, в котором огласила своё решение немед-
ленно и на неопределенный срок приостановить членство
России в IOF в соответствии с п. 3.3.2 Устава IOF и, в час-
тности, в отношении несоблюдения Кодекса этики IOF, в
связи с ситуацией, проявленной российскими государ-
ственными структурами на Украине. 

Приостановление влечет за собой следующее: россий-
ские спортсмены, выступающие по виду спорта “спортив-
ное ориентирование” во всех дисциплинах IOF не будут
допущены к участию в соревнованиях IOF с немедленным
вступлением в силу. Спортсменам также не будет разреше-
но участвовать в нейтральном статусе. Все права на орга-
низацию соревнований и мероприятий IOF в России анну-
лируются на время приостановки. Это решение означает,
что любое запланированное мероприятие мирового рей-
тинга в России, а также мероприятия, посвященные Все-
мирному дню спортивного ориентирования в России, бу-
дут лишены признания IOF. Также IOF не будет принимать
заявки из России на будущие мероприятия IOF на время
приостановки. И ещё российские члены, назначенные в
комиссии и официальные органы IOF, отстраняются от ра-
боты на всё время приостановки членства; и конечно все
финансовые транзакции между IOF и ФСОР заморожены и
не будут выполняться.

Во-вторых, 16 апреля 2022 года в Москве состоялась
Отчётно-выборная Конференция ФСОР, на которой был из-
бран новый состав Президиума ФСОР. Именно ему
предстоит разбираться в сложившейся ситуации и выраба-
тывать новую тактику и стратегию по развитию спортив-
ного ориентирования в России. Не сомневаюсь в том, что
всё это у нас получится, и российское спортивное ориен-
тирование достигнет новых вершин своего развития!

Президент Федерации спортивного ориентирования
С.Г. Беляев



спортсменок, у мужчин – три спортсме-
на. Два спортсмена в этой дисциплине
у мужчин были сняты – Горланов Сер-
гей и Хренников Эдуард, которые по
сплитам шли дистанцию в лидерах. В
спринтерской эстафете Киселев Вла-
дислав и Вяткина Марина – чемпионы!
Еще две российские команды показали
второе (Горланов С., Рязанова О.) и
третье время (Ламов А., Оборина Т.), но
по правилам проведения чемпионата
на пьедестал поднимается только одна
команда от страны. Лонг оказался поч-
ти марафоном, организаторы ошиблись
с параметрами дистанции, и лидеры у
мужчин бежали свыше двух часов, а у
женщин – на двадцать минут дольше
расчетного времени. У женщин весь 
пьедестал российский (Кечкина М.,
Оборина Т., Трапезникова А.), у мужчин
бронзовая медаль у А. Ламова.

Заключительным видом программы
Чемпионата Европы была эстафета, от
страны выставлялось по две команды.
В итоге у мужчин (Киселев В., Горланов
С. и Ламов А. – золотые медали; второй,
молодежный, состав (Линкевич И.,
Дорма А. и Таран Н.) – четвертые, от-
личное выступление! У женщин два
ровных состава российской сборной до
последних метров боролись за золотые
медали, не оставив никаких шансов
представителям других стран. В итоге
Рязанова О., Вяткина М. и Кечкина М. –
чемпионки Европы! Всего две секунды
уступил им на финише второй состав
нашей сборной (Трапезникова А., Тере-
хова К., Оборина Т.). 

Впервые в программе чемпионата
дополнительно к основному составу
были допущены спортсмены молодеж-
ного состава до 23-х лет, вышедшие из
юниорского возраста. Они разыгрыва-
ли медали в двух дисциплинах –
спринт и длинная дистанция. Медали
завоевали у мужчин в спринте – Лин-
кевич И. (золото) и Дорма А. (бронза),
у женщин – Вяткина М. (золото) и Ряза-
нова О. (серебро). На длинной дистан-
ции мужчины без медалей, а у девушек
– Рязанова О. (золото) и Вяткина М.
(серебро).  

Второй тур отборочных стартов к
Чемпионату, Первенству Мира и Пер-
венству Европы проходил в Вологод-
ской области (г. Череповец) в конце
января. Новый район, хороший лыж-
ный стадион, прекрасная организация
и отличные дистанции. Пример для
подражания для других федераций,
проводящих отборочные старты. 

Чемпионат Мира, Первенство Мира
и Европы прошли в середине марта в
Финляндии без участия российских

спортсменов. Ознакомившись с прото-
колами соревнований, просматривает-
ся, что Финляндия очень «серьезно»
подготовились к этим стартам и реши-
ла взять реванш за провальное выступ-
ление на Чемпионате Европы в Болга-
рии. Во всех группах и во все соревно-
вательные дни финские спортсмены
были чемпионами или призерами.
Только Д. Кудре у женщин смогла про-
тивостоять натиску скандинавских
спортсменок, завоевав две золотые ме-
дали (спринт и средняя) и подтвердив
свой мировой рейтинг. Она стала пер-
вой эстонской чемпионкой мира, кото-
рая завоевала свой титул не в Эстонии.
Шведка Л. Линдквист с девятой пози-
ции в спринте выиграла золотую ме-
даль в гонке преследования.  У мужчин
И. Баклид (Норвегия) «заехал» на пер-
вое место в гонке преследования с чет-
вертого места спринта и Н. Мюллер
(Швейцария) – с седьмого на третье
место. На средней дистанции болгар-
ский спортсмен С. Беломажев после пя-
тилетнего перерыва вновь стал чемпи-
оном в этой дисциплине. Если бы сбор-
ная России в этом сезоне выступала на
данном чемпионате, то протоколы ре-
зультатов были бы явно другими.
Впрочем, как и все предыдущие. Наши
спортсмены были готовы очень хоро-
шо, и результаты Чемпионата Европы
тому подтверждение. 

После введения санкций против
России, связанных с событиями в Укра-
ине, российский спорт вступает в пери-
од неопределенности. Нас не допуска-
ют к участию в международных сорев-
нованиях, готовиться и отбираться вро-
де бы не к чему. Я надеюсь, что это вре-
менные меры и в скором будущем все
вернется на круги своя. Понятно, что
нужно продолжать развивать спортив-
ное ориентирование, искать новые
районы, рисовать карты и проводить
все старты на высшем организацион-
ном уровне, с хорошим и интересными
дистанциями, как мы умеем.  

Хотелось бы еще отметить, какая
красивая форма появилась у сборной
команды перед Чемпионатом Европы
благодаря спонсорскому участию фир-
мы «AKFA». Большое спасибо! Намече-
но дальнейшее сотрудничество.

Спасибо также всем территориаль-
ным федерациям и службам, которые
участвовали в проведении зимнего ка-
лендаря сезона 2021-2022 года.

Н.Н. Кудряшов 
(Московская область),

старший тренер

Зимний сезон 2021-2022 года обе-
щал быть длинным и очень насыщен-
ным, но, по ряду обстоятельств, все
пошло не так. Первая не очень прият-
ная информация пришла об отмене сту-
денческих спортивных соревнований
XXX Всемирной зимней Универсиады,
которые изначально должны были
пройти в январе 2021 года в швейцар-
ском городе Люцерн и к которым так
долго готовились всем спортивным со-
обществом (сбор финансов для включе-
ния в программу, отборы, оформление
виз, расширенные списки и т.д.). И вто-
рая новость – из-за событий на Украине
сборную России основного, юниорско-
го и юношеского составов не допустили
к Чемпионату и Первенству Мира у
юниоров и к Первенству Европы у юно-
шей и девушек, которые состоялись в
марте 2022 года в Финляндии. 

Зимний сезон начался в ноябре ря-
дом Всероссийских стартов в Сургуте и
Горнозаводске и продолжился в декаб-
ре в Челябинской области (г. Златоуст)
Чемпионатом, Кубком и Первенством
России, которые имели статус отбороч-
ных стартов к европейским и мировым
чемпионатам.

Чемпионат Европы в Болгарии про-
шел на хорошем организационном
уровне, в отличии от соревнований че-
тырехлетней давности. Было заявлено
150 спортсменов из 15 стран. Выступ-
ление сборной России удивило всех.
Первый вид программы – спринт. Весь
пьедестал у мужчин (Киселев В., Хрен-
ников Э., Горланов С.) и у женщин (Вят-
кина М., Рязанова О., Оборина Е.) – рос-
сийский! На средней дистанции еще че-
тыре медали (Киселев В., Ламов А., Кеч-
кина М. и Оборина Т.). В десятке силь-
нейших у женщин шесть российских
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- Привет, Олеся! Поздравляю с пер-
выми взрослыми международными ме-
далями! Отличные результаты ты
показала сейчас в Болгарии на Чемпи-
онате Европы. Скажи, сама ожидала
от себя такого выступления, после
того как отобралась в сборную пя-
тым-шестым номером?

- Привет! Спасибо большое за поз-
дравления! К отборочным стартам я
подошла не в самой хорошей конди-
ции, болела целую неделю до соревно-
ваний, поэтому на первом блоке было
тяжело и только к пятому-шестому
старту получилось разбежаться. После
отборов думала, что форма в этом сезо-
не у меня хуже, чем в предыдущем, но,
как оказалось, рано начала расстра-
иваться. Получилось восстановиться,
провести пару хороших тренировоч-
ных недель, приехать в Болгарию зара-
нее, чтобы адаптироваться к высоте, и
уже со значительно лучшим самочув-
ствием выйти на старт Европы.

- Сначала расскажи, как тебе в це-
лом организация чемпионата, погода,
снег?

- Еще раз убеждаюсь в том, что рус-
ские лучше всех проводят междуна-
родные старты. Сейчас в Болгарии у
нас не было на стартовой поляне даже
теплого помещения, все переодевались
в своих машинах. Один раз переносили
старт на час позже, причем сообщили

это так поздно, что многие уже выеха-
ли с размещения на старт, поэтому им
пришлось ждать уже на самой поляне.
Это что касается организационных мо-
ментов. 

Если говорить про дистанции, то
тоже не всё гладко. Ездили пять дней
по одному району, к последнему дню
уже многие ситуации помнила на-
изусть, да и все варианты тоже можно
было спрогнозировать и разобрать за-
ранее. На лонге было три круга, и каж-
дый раз на длинном перегоне выиг-
рышным оказывался один и тот же ва-
риант, левый вариант совсем никак не
играл и оказался проигрышным аж на
две минуты. То есть планировка оказа-
лась скучной, ездили по одним и тем
же местам.

Все ожидали от Болгарии теплой
погоды, набрали лыж на плюсовую
температуру, а в итоге получалось, что
когда выезжали на старт, на градусни-
ке всегда было ниже -10. Пришел хо-
лодный снежный циклон, почти все
дни дул сильный ветер. Спринт-эста-
фету даже перенесли из-за этого на
день отдыха. Было тяжело и мягко
ехать в подъемы, но по полям на спуск
резать всё равно можно было. Но даже
с таким количеством снега лыжи
пришли в ужасное состояние. Большой
привет черной дороге на лонге, её не
пометили красными галочками (озна-
чает, что там может быть плохое пок-
рытие, но ехать можно), а она вся была
посыпана песком. Да и спланировано
все было так, что другого варианта не
было. Это тоже можно посчитать за не-
доработку организаторов.

- Вы заехали в Болгарию всей ко-
мандой заранее. Помогло ли это под-
готовиться, что успела подметить
для себя во время этого сбора?

- Да, приехали за полторы недели
до старта. Вся команда не жила вместе,
кто-то был на Бельмекене, кто-то в
Пампорово (горнолыжный центр в 30
км от места соревнований). Я была на

сборе вместе Ксюшей Тереховой, Арте-
мом Дормой и Владом Киселевым. Выб-
рали Пампорово, потому что была воз-
можность за неделю до Европы поучас-
твовать в Чемпионате Болгарии по со-
седней карте, посмотреть местность.
Рада, что получилось поехать, потому
что к пятому дню нахождения на сборе
наступил кризис, конкретно «приби-
ло», не было сил ни толкаться, ни по
лестнице ходить, зато после этого
пульс уже не был высоким, высота не
так ощущалась, можно было и подводя-
щую работу сделать. Не было бы сбора,
такой день мог бы выпасть на старт…

Да и вообще сбор получился клас-
сный, уже сильно не форсировали наг-
рузку, поэтому успевали побаловаться
и покататься по пухляку по полянам,
поспускаться на беговых лыжах с гор-
нолыжки и даже съездить посмотреть
окраины (заглянули в местную пе-
щерку).

- Переходим к самим гонкам. Ты в
первый же день занимаешь второе
место в спринте. Проигрываешь всего
одну секунду Марине Вяткиной. При
этом на одном из перегонов выигры-
ваешь на варианте у всех лидеров по-
рядка сразу десятка секунд. Понимаю,
что на финише скорее было удовлет-
ворение, ведь это первая взрослая наг-
рада. Но как же обидно проигрывать
всего секунду!

- Честно, из-за секунды вообще не
расстраивалась. Эту секундочку можно
проиграть везде. Второе место для ме-
ня было в тот день большой неожидан-
ностью. Мне и этого хватило. Да, тот
перегон дал мне хороший задел, чтобы
попасть в призы, но зато на другом пе-
регоне пропустила развилку и потеря-
ла на этом 15 секунд.

- Были ли шансы на мидле? Вось-
мое место теперь, оглядываясь назад,
кажется провалом. Расскажи о ходе
борьбы.

- Как бы я ни вычитала время, пот-
раченное на помарки, до призов там

ОЛЕСЯ РЯЗАНОВА 
ПРО ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ В БОЛГАРИИ

Олеся Рязанова молодая и очень талантливая спортсменка. Кроме неё
сейчас в нашей стране больше нет спортсмена, совмещающего кроссовое
и лыжное ориентирование на уровне сборной, и получается у неё это
замечательно. 

В этом году Олеся с 22 по 27 января в составе взрослой сборной России
выступала на лыжном Чемпионате Европы в Болгарии и показала
великолепные результаты: серебро в спринте и лонге и победа в
эстафете! Андрей Морозов задал Олесе несколько вопросов про
прошедший чемпионат.
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всё
р а в н о

не дотягива-
ет. Много проиграла на длинных пере-
гонах в подъемах. Считаю, мне было
целесообразнее снимать там лыжи, но
я решила забраться так, на чем и поте-
ряла. После спринта восьмое место уже
не кажется хорошим результатом, но в
этот день большего я не смогла.

- Потом была спринтерская эста-
фета, и ты бежишь с Сергеем Горлано-
вым. В итоге первые три места зани-

мают сборные России, но
награждают только первую

(Марина Вяткина, Владислав Кисе-
лев). Расскажи, неужели наша сборная
в этот раз была настолько сильнее
конкурентов? Я не увидел в протоко-
ле сильных шведок, может быть еще
кто-то пропускал эту Европу…

- На этом чемпионате мы оказались
сильнее, но так бывает не всегда. До-
пустим в прошлом году в Эстонии, Ан-
дрей до самого финиша боролся с шве-
дом и эстонцем. Сейчас у нас всё хоро-
шо сложилось, никто не ошибался, а та
же шведка на первом этапе потерялась.
Может быть иностранцы готовы к более
равнинной и скоростной местности.

- Дальше был лонг. Очень длин-
ная и тяжелая дистанция. За три
пункта до финиша ты еще шла ли-
дером, но в итоге уступила Маше
Кечкиной всего пять секунд. И
опять второе место, теперь сов-
сем на другой (в отличие от сприн-
та) дистанции! Как все прошло? И
почему зимой лонг обычно прово-
дится с общего старта?

- Если бы у Маши был GPS-дат-
чик, вы бы увидели всё своими гла-
зами. Было так: в последнюю длин-
ную гору я обернулась и увидела,
что Маша примерно в 30 секундах
за мной, постаралась добавить, по-
тому что не понимала, какой у нее
будет рассев. Я думала, что он мог
быть короче, чем у меня, потому что
на втором круге мой был короткий
(информации от организаторов про
общую петлю или перегоны в конце
не было, как оказалось потом, – у
всех последние два пункта были
одинаковые). Начала суетиться на
последних КП и вместо того, чтобы
срезать по полю на пункт и с него,
проехала вокруг по лыжням, тут-то
меня и догнали. Маша вышла чуть

впереди со срезки, а дальше уже был
спуск, где не догонишь. В голове были
мысли как бы быстрее ехать, а не как
четче зайти на КП. Что ж, на ошибках
учатся… Хотя, конечно, долго еще по-
том на себя злилась… Почему лонг зи-
мой с общего старта, в отличие от лета,
не знаю.

- Ну и вишенкой на торте стала эс-
тафета! Вы с Мариной Вяткиной и Ма-
шей Кечкиной обыграли Россию-2 в
спорном финише. Хотя по ходу эстафе-
ты шведки успели сильно отыграться,
выйти вперед и снова ошибиться. Как
прошел твой первый этап, и каково
это ждать подруг по команде в надеж-
де на первое взрослое золото?
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- Рассев на эстафете был очень
сильный. Мне достался длинный, я по-
няла это еще на дистанции, когда на
сборном пункте многие разворачива-
лись и не ехали за лощину, а мне нуж-
но было спуститься в неё и подняться
в очень крутой подъем. Марине же на
втором этапе достался короткий вари-
ант. Поэтому понимали, что идем дву-
мя командами нога в ногу. Увлекшись
борьбой между собой, я даже не заме-
тила, что и шведки где-то рядом. А Ли-
зе Ларсен на последнем этапе доста-
ется самый быстрый рассев, и уже к
сборному она идет в лидерах. Если бы
не её большая ошибка, то боролись бы
мы уже за серебро. Но мы же не в
лыжных гонках, так что её ошибка –
это тоже показатель готовности. Ког-
да Маша с Таней выехали вместе на
смотровой, наступили самые нервные
пять минут ожидания…

- Теперь немного о финише. Я
лично не готов рассуждать: виноват
ли кто-то в падении на повороте, ну-
жен ли такой резкий разворот в фи-
нишном створе, что было бы если бы
рубились команды из разных стран…
Понятно, что в итоге ты была рада ва-
шей победе и твоему первому взрос-
лому золоту. А вот расскажи, ты прок-
рутила после этого инцидента свои
действия, будь ты на месте Тани или
Маши? Были ли в твоей карьере похо-
жие финиши?

- Правильно, разбираться здесь
уже не наша прерогатива. Думаю,
каждый случай уникален. Я лично не
люблю всё оставлять до финишной
прямой, но не всегда есть силы и воз-
можность уехать раньше. Я бы стара-
лась разобраться еще в лесу или хотя
бы к последнему пункту выходить
первой. Но контактной борьбе надо
тоже учиться и быть морально к ней
готовой (как показывает лонг).

- Еще известно, что в последнее
время очень популярны становятся
лыжные спринты. Их стремиться по-
казывать телевидение, их все больше
включают в программу Кубков Мира.
И там как раз много похожих ситу-
аций: столкновений, разворотов, па-
дений. Это и привлекает в том числе.
Готова ли ты к тому, что таких шпи-
лек, коротких спринтов, общих стар-
тов и в ориентировании станет
больше, но оно при этом станет попу-
лярней? О тебе начнет говорить
Дмитрий Губерниев в своих репорта-
жах на федеральном канале и ин-
тервью будет брать Андрей Романов
(журналист "Матч-ТВ"), а не Андрей
Морозов.

- Да, всё стремится к то-
му, чтобы спорт был зрелищ-
ным, борьба развивалась на
глазах у зрителей и так да-
лее. Так, к сожалению, теря-
ется вся сложность в ориен-
тировании, дистанция прев-
ращается в лыжную гонку.
Наверное, это цена за то,
чтобы нас показывали на эк-
ранах телевизора. Нужно
уметь ездить и такие гонки.

- Сезон еще продолжает-
ся. Ты отобралась на Чемпи-
онат Мира в Финляндию.
Все идет хорошо. Хотя ле-
том ты успела выехать на
спринтерский Чемпионат
Европы в Швейцарию и Пер-
венство Мира в Турцию. Де-
лала много беговых трени-
ровок. Сейчас в стране боль-
ше нет спортсмена, совме-
щающего зиму и лето на
уровне сборной. Как тебе
при этих вводных удалось
так спрогрессировать в
Болгарии?

- Может по соцсетям и ка-
залось, что я много бегала
этим летом, но зимней подго-
товки тоже было достаточно.
У меня хорошо получилось
разграничить подготовку.
Апрель-май я полностью бе-
гала, для зимы еще трениро-
ваться вообще в это время ра-
но. Половину июня я отдыха-
ла (это если у кого-то воз-
никнет вопрос, когда я успе-
ваю отдыхать между сезона-
ми), потом поехала на сбор в
Домбай. Там в основном тоже
была подготовка к зимнему
сезону. Август был смежный
– много бегала, было доста-
точно ориентирования и в
поддерживающем режиме ка-
талась на роллерах. В сентяб-
ре – Турция, а после уже пол-
ностью готовилась к лыжам.
Всё равно большая работа по-
лучается уже перед самим се-
зоном, и даже с бегом летом
общая функциональная под-
готовка уж точно не падает.
Плюс я чаще всего пропускаю
все позднеосенние беговые чемпиона-
ты в пользу вкатки. Особенно когда на
носу была Универсиада в Швейцарии в
декабре, которую в итоге отменили, на
неё была очень сильно «заряжена».

- Спасибо за ответы! Удачи в сезо-
не! Передавай привет всем уральцам

и пермякам в сборной! Мы следим и
болеем за всех вас!

- И вам спасибо за поддержку и
теплые слова!

Беседовал Андрей Морозов
(Свердловская область)
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ВВммеессттоо  ооддыы  ооррииееннттииррооввааннииюю..
Многие из нас стали достаточно
спокойно воспринимать ковидные ог-
раничения для любимого вида спорта и
даже образа жизни – спортивного ори-
ентирования. В нём ареной становятся
не замкнутые пространства спортза-
лов, где участник хрипит прямо в лицо
сопернику. Здесь открытый воздух об-
дувает вспотевших от просто бега или
бега на лыжах ориентировщиков, раз-
гадывающих на бегу лесные загадки.
Минимум контактов и оздоровитель-
ный бег – вот огромный плюс спортив-
ного ориентирования!

ООббщщееее  ддлляя  УУннииввееррссииааддыы  ии  ССппаарр--
ттааккииааддыы.. Не все молодые лесные спор-
тсмены знают, что Генеральный секре-
тарь ФСОР Ю.Б. Янин с юности был изве-
стным составителем спортивных карт и
организатором картографических эк-
спедиций. И многие местности тогда
ещё Союза он представляет не понас-
лышке, а «исколесил» ногами. Поэтому,
когда в высоких кабинетах Минспорта и
ФСОР речь зашла о согласовании места
Универсиады и Спартакиады в Уфе, он
сразу высказался определённо: «Это
должен быть СОК «Биатлон»!».

Программы этих спортивных ме-
роприятий были спланированы по
международному стандарту (лыжные
гонки-спринт, классика и эстафета – 3
человека; но с разными вариантами ви-
дов по второму-третьему дням). Более
привычная русскому духу и уху «мар-
кированная трасса» не проводилась.

ККааррттаа  ии  ммеессттннооссттьь  ––  ггллааввннооее  ддлляя
ссппооррттссммеенноовв--ооррииееннттииррооввщщииккоовв.. В
спортивно-технической информации
отмечалось, что в целом рельеф пред-
ставлен увалистыми водоразделами

сыртового характера. Он расчленен ов-
ражно-балочной сетью с крутыми и ко-
роткими склонами, нередко осложнен-
ными ступенчатыми и террасовидными
уступами. Уступы, довольно крутые, на-
верху сменялись выровненными повер-
хностями. Лес преимущественно лис-
твенный, местами с густым подлеском,
есть небольшие участки сосновых поса-
док. Для стартов в районе комплекса
«Биатлон» карта была подготовлена за-
ново осенью 2021 года. Составители:
Султанбеков Эрнст (Уфа), Захаров Вадим
и Яушев Азат (оба Стерлитамак).

Бывалые башкирские дистанцион-
щики, возглавляемые cпортивным
cудьёй Всероссийской категории В. За-
харовым, достаточно опытны – ранее
неоднократно судили чемпионаты и
первенства России. Судьи отмечали,
что администрация и все службы «Би-
атлона» учитывали практически все
просьбы СТО (службы технического
обеспечения). Причем большинство
трасс были подготовлены на ретраках.
Директором соревнований по ориенти-
рованию стал директор уфимской МБУ
СШОР №7 МС Д.В. Михайлов, многие
оргвопросы согласовывал начальник
Управления по физической культуре и
спорту администрации Уфы, МСМК по
спортивному ориентированию Е.В. Со-
рокин.

Практически все участники и судьи
обоих спортивных мероприятий разме-
щались в двух гостиницах спортком-
плекса «Биатлон». Всем и всё было
удобно. Спортивная направленность
сложных технических видов (биатлона
и ориентирования) была изначально
заложена ещё в проекте сооружений и
его реализации. После финиша ориен-

тировщик буквально через 10 метров
попадал в тёплое фойе гостиницы, где
считывалась информация с ЧИПа, и
проходил в помещение изоляции. Пос-
ле того, как старт всех участников за-
канчивался, изоляция прекращалась и
все «задержанные» выходили на волю.

АА  ссууддььии  ккттоо?? Всю тяжесть совре-
менного судейства приняла на себя
ГСК, возглавляемая известной судей-
ской парой Чесноковых из Пензы: Вла-
дислава Викторовича (главный судья)
и Евгении Николаевны (главный секре-
тарь). Приехали на помощь именитые
судьи, известные функционеры (и ве-
тераны) регионов: А.В. Акимов,
Я.Н. Халикова, В.А. Редреев (все из Че-
лябинской области), А.А. Чупанов
(Приморский край), О.В. Глазырин (Ни-
жегородская область), А.Я. Митяков
(Хабаровский край), Р.Р. Гатаулин (Ом-
ск), И.Г. Шешенин (Екатеринбург, он
подъехал к Спартакиаде) и др. Естес-
твенно, старшими судьями были и мес-
тные судьи ССВК, и председатель Пре-
зидиума БР ФСО А.Х. Яушев.

Погода. Увы, именно она во многих
случаях определяет впечатление от со-
ревнований. Универсиада прошла при
на удивление европейской погоде –
плюс-минус 3-5 градусов. На Спартаки-
аде все три дня были поразнообразнее:
от снегопада в первый день (и в ночь
на него) до морозца под -20 в солнеч-
ное утро последнего старта.

VVIIII  ззииммнняяяя  УУннииввееррссииааддаа.. Студен-
ческое ориентирование становится бо-
лее популярным в России благодаря и
министру спорта РФ О.В. Матыцину, по-
лучившему международное признание,
когда он ранее был избран президен-
том Международной федерации студен-

Пьедестал Универсиады после спринта (М. Вяткина слева).Артемий Дорма – победитель спринта.
Э. Хренников

УНИВЕРСИАДА И СПАРТАКИАДА – ВСЁ В УФЕ!!!
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Награждение призеров юниорской классики проводят
(слева направо): Е. Сорокин (начальник Управления
спорта мэрии Уфы), Р. Хабибов (министр спорта РБ),
В. Чесноков (главный судья Универсиады).

ческого спорта (FISU). Он вместе с
А.Ю. Близневским активно продвигал
проведение XXIX Всемирной зимней
Универсиады 2019 года в Красноярске,
где спортивное ориентирование было
включено в программу соревнований.
Помнится, студенческое ориентирова-
ние II этапа российской Универсиады
проводилось в феврале 2012 г. в Уфе,
точнее под Юматово в ДОЛ «Локомо-
тив». Универсиада ныне – это 145 учас-
тников из 27 российских ВУЗов, пред-
ставлявших 22 региона. Башкирских
ориентировщиков на российской Уни-
версиаде представляла команда УГНТУ
(тренер МС Е.В. Тазтдинова).

В первый день весны прошла лыж-
ная гонка-спринт. Победила, пожалуй,
сильнейшая на тот день ориентиров-
щица Олеся Рязанова из НГУ им.
П.Ф. Лесгафта (результат 17 мин. 11
сек. на дистанции 3,7 км с 13 КП). Все-
го 17 секунд уступила ей именитая
МСМК Марина Вяткина из СФУ – Сибир-
ского Федерального университета, уро-
женка Курганской области. Третья –
Алина Игнатова из хабаровского 
ТОГУ:

Добавим, чуть забегая вперёд, что
Марина Вяткина выиграла и заключи-
тельную дистанцию – классику со вре-
менем 38:14 на 7,1 км с 24 КП. Олеся Ря-
занова проиграла ей пять секунд.
А. Игнатова была стабильна и вновь на
третьем месте, хотя отстала от лидеров
более чем на полторы минуты.

У юниоров (основной группы) в
спринте отличился Артемий Дорма из
челябинского ЮУрГУ (НИУ). В призё-
рах Г. Сазыкин и И. Линкевич из крас-
ноярского СФУ. 

В классике победил Максим Жилин
из Хабаровска. Призеров Германа Са-
зыкина и Артемия Дорму разделили
между собой две секунды. Пятым в
обеих видах программы стал мастер
спорта Егор Коптилин, воспитанник
башкирского ориентирования, ныне
выступающий по месту учёбы за СГУС
(Смоленск). 

Напомним, что Артемий Дорма, Ма-
рина Вяткина, Егор Коптилин и некото-
рые другие российские студенты попа-
ли в Уфу «пролётом» из Чехии, где они
в составе студенческой сборной России
выступали на Всемирной Универсиаде
по ориентированию. Там Олеся Рязано-
ва из известного НГУ им. П.Ф. Лесгафта
(Санкт-Петербург) и Марина Вяткина
стали лучшими также в спринте. Во
втором виде – гонке преследования
они поменялись местами. 25 февраля
воспитанники уральского ориентиро-
вания Олеся Рязанова и Артемий Дорма
стали чемпионами FISU в шестиэтап-
ной эстафете, где каждый из них про-
бежал по три этапа. Далее случились
непредвиденные обстоятельства, и
российская команда приняла решение
вылететь на родину.

На нашей Универсиаде, как всегда,
во многом командные результаты опре-
делялись эстафетами второго дня. 

А обе победы в эстафетах одержали
красноярцы из Сибирского Федераль-
ного Университета, захватившие ли-
дерство в общекомандном зачете с пер-
вого дня. 

Марина Вяткина (СФУ) после побед-
ного финиша эстафеты отметила каче-
ственную подготовку лыжней: «Конеч-
но, тяжеловато физически, но по за-

мыслу дистанции были интересные. К
карте и местности уже привыкли».

У студентов после второго этапа
Герман Сазыкин вывел свою команду
СФУ в лидеры. Ближайшие преследова-
тели из Хабаровска и Челябинска, рав-
ные по итогам второго этапа, опреде-
лили свои места лишь на финише. Ха-
баровчане стали вице-чемпионами.
Юниоры – лидеры других команд так-
же согласились с оценкой первых дней
Универсиады: «В скоротечном спринте
первого дня поначалу было сложно ос-
воиться в карте и местности. А сегодня
всё нормально. И тяжело, перепады вы-
соты на этапах солидные».

Лидеры студенческого ориентиро-
вания конкурируют на равных с опыт-
ными и именитыми мастерами сборной
России. В индивидуальных видах Уни-
версиады в десятках лучших нет слу-
чайных людей – все мастера спорта. Но
часть команд была укомплектована
разными по уровню подготовки ориен-
тировщиками. В любом случае – в доб-
рый путь, молодёжь!

По итогам Универсиады по ориен-
тированию первое место среди 27 ко-
манд университетов выиграла команда
Сибирского Федерального Университе-
та (Красноярск), второе – команда Ти-
хо-Океанского Университета из Хаба-
ровского края. В плотном соперничес-
тве с челябинской командой ЮУрГУ
(НИУ) третьими стали студенты из Сан-
кт-Петербурга. 

ССппааррттааккииааддаа  ууччаащщииххссяя  ––  ннееммннооггоо
ииссттооррииии.. Как известно, традиционно
Спартакиада определяет уровень подго-
товки ближайшего резерва сборных
страны. Ещё на первой Спартакиаде 

Старт юниорской эстафеты.



зимой 2004 г. команда Башкортостана
заняла третье место среди регионов. От-
мечали успех в уфимской ШВСМ с приг-
лашением ведущих спортсменов сбор-
ной и функционеров республиканской
федерации. Была победа 2011 года в
Свердловской области, вызвавшая су-
дейские дебаты по формированию свод-
ных команд в эстафете. Далее отдель-
ные успехи команд девушек (или чаще
юношей) и личные медали башкирских
звёзд. Ныне башкирская команда была
значительно обновлена, и спартакиад-
ного опыта никто не имел.

В четвёртый день весны на СОК
«Биатлон» комиссия по допуску учас-
тников определила состав спортсме-
нов, допущенных к стартам VII Спарта-
киады учащихся (юношеской) – 74
юноши и 72 девушки из 24 регионов. 

СС  ооттккррыыттыыммии  ккааррттааммии.. В наш век
информационных технологий утаить
от ориентировщиков карту местности
соревнований – дело практически без-
надежное. Организаторы не застрахо-
ваны от поисков вездесущих на просто-
рах интернета или «случайного» щел-
чка фотокамеры смартфона. А в Уфе
только что закончилась Универсиада.
Поэтому после прохождения комиссии
по допуску на СОК «Биатлон» (единому
месту размещения) представители
спартакиадных команд получили от
ГСК в постоянное пользование по одно-
му экземпляру карты Универсиады. Ос-
тавалось включить молодые мозги каж-
дого участника нашего интеллектуаль-
ного вида – ориентирования. Как гово-
рится и требуется, все спортсмены ока-
зались в равных условиях. 

Заслуженный тренер России Алек-
сандр Владимирович Свирь только вос-
станавливается после ДТП и операции.
Он согласен с вариантом небольшой
карты района, но отлично подготов-
ленных трасс и сетки: «Некоторые уже
давно говорят, что ориентирование 

должно выходить на стадионы. Затраты
на подготовку сетки лыжней значи-
тельны. Пусть спортсмены знакомы с
картой, здесь на первый план выходит
реализация выбранного варианта».
Собственно, в конце января на зимнем
чемпионате Европы-2022 в Болгарии
спортсмены также бегали по одному
району.

ИИннддииввииддууааллььнныыее  ггооннккии.. И снова
первый вид Спартакиады – лыжная
гонка-спринт. Пьедестал у девушек за-
няли Екатерина Клюкина (Свердлов-
ская область), София Лотоцкая (Респуб-
лика Коми) и Софья Климочкина (Сан-
кт-Петербург).

На следующий день была немного
видоизменена схема старта-финиша
для второго вида, лыжной гонки –
классики. Вновь лучшие в командах, по
выбору тренеров, замыкали стартовые
протоколы. 

Но это ничуть не помешало лиде-
рам у юношей повторить свои побед-
ные спринтерские дубли: снова пер-
вый А. Плехов (34:58), вице-чемпион –
М. Рубцов (36:02). Третьим на дистан-
ции классики 19 КП, 6,4 км стал мос-
квич Матвей Калинин, уступив лидеру
1 мин. 52 сек.

Королева спринта у девушек Екате-
рина Клюкина на этот уступила 22 се-
кунды и первое место москвичке Ксе-
нии Евсиковой. Е. Клюкина – вторая.
София Лотоцкая из Республики Коми
(3-е место) проиграла вице-чемпионке
более 1:50.

Поделился своими впечатлениями
от юных участников старший тренер
сборной России по ориентированию на
лыжах Николай Николаевич Кудряшов:
«Да, есть хорошие ребята, и очень даже
перспективные. И вообще, организа-
ция Спартакиады на таком биатлонном
комплексе весьма достойная». 

«Голос ориентирования» коммен-
татор Олег Владимирович Глазырин

Ксения Евсикова (г. Москва) – 
золото классики.

«Наградная» комиссия классики –
биатлонист А. Бабиков (в центре) и
две ориентировщицы.

У хабаровчанина Артура Плехова –
три золотые награды 
Спартакиады.

Победители Спартакиады – команда Свердловской области .



вновь пригласил желающих на цере-
монию награждения классики. Её про-
водили главный судья Владислав Чес-
ноков и известный российский биат-
лонист уфимец Антон Бабиков.
Подтянутый и стройный, как ориенти-
ровщик, участник Олимпиады-2018 и
чуть не попавший в Пекин-2022, Ан-
тон в приветствии отметил, что часто
встречал на тренировках тех, кто хо-
рошо ориентируется на местности, а
значит, и по жизни. Позднее жела-
ющие (жаль, что на награждение не
все вышли – культура, однако!) зада-
вали ему вопросы и делали селфи. От-
кроем небольшой секрет – красивые
девушки в национальных башкирских
платьях на этих торжественных цере-
мониях не подставные артистки, а
ориентировщицы из УГНТУ (нефтяно-
го университета).

В этот день с утра члены Президи-
ума ФСОР и желающие съездили на
кладбище под Уфой. Там в последние
годы нашли покой известные в СССР и
России спортсмены и организаторы из
Башкирии МСМК Анна Фадеева (Капи-
тонова), ССРК Сергей Болотов, ЗТР Вла-
димир Капитонов.

Прошел второй, заключительный
день семинара подготовки спортивных
судей всероссийской и первой катего-
рии. Состав лекторов был именит:
В.Л. Елизаров, Ю.Б. Янин, Е.Н. Чесноко-
ва, В.В. Чесноков, В.М. Прохоров и др.

После двух видов упрочили свои
лидерские позиции команды Свердлов-
ской области и Москвы. 

ЭЭссттааффееттыы.. По старой традиции,
итоги общекомандной борьбы опреде-
ляли эстафеты. Это – квинтэссенция и
нерв любого командного состязания,
особенно у будущих мужчин. Все учас-

тники, не попавшие в состав своей ко-
манды, смогли пробежать индивиду-
ально первый этап. 

В стартовой суете метров через 60
случился небольшой завал, а чуть поз-
днее один спортсмен вернулся за поте-
рявшимся ЧИПом. На первом смотровом
КП появились с небольшим разрывом
первоэтапники двух республик: А. Бур-
чак (Коми) и А. Спиридонов (Башкортос-
тан). Чуть в отдалении летела вторая
группа претендентов. В таком же поряд-
ке они и завершили первый этап. После
второго этапа хозяева подотстали…

И вот, на смотровом КП перед вто-
рой петлёй заключительного третьего
этапа промчались команды с номерами
5 (Хабаровский край), 3 (Коми) и 4
(Красноярский край). Так финишёр ха-
баровчан А. Плехов привычно лихо ра-
справился с претендентами и принёс
команде победу. А сам стал абсолют-
ным победителем Спартакиады! «Физи-
чески сложновато было. Подъёмы тя-
желые. Больших ошибок у меня не бы-
ло. Планировка интересная. А так от-
личные биатлонные трассы!», – это
первые отзывы Артура сразу после
всех трёх финишей. 

Поздравим тренеров Плехова Арту-
ра – Трапезникову Алену и Трапезнико-
ва Антона! Вторыми в итоге стали крас-
ноярцы, а представители северной Рес-
публики Коми – третьими. У башкир-
ской команды – обидная «деревянная»
медаль за 4-е место. Из 17-ти полных
команд юношеской эстафеты две при-
несли в свои командные копилки 0
(ноль) очков (сняли за ошибки).

Свои мини-катаклизмы были и в эс-
тафетной гонке самого непредсказу-
емого (особенно перед праздником 8
марта!) сословия – девушек. За отсут-

ствие или неправильную отметку КП
пострадали команды «нехилых» хаба-
ровчанок и свердловчанок, а также бо-
лее скромных хозяек. Эти три команды
получили по 0 очков. На пьедестале
стояли красавицы Пермского края (1-е
место), Москвы (2-е место) и Краснояр-
ского края (3-е место).

Даже неудача девушек Свердлов-
ской области не помешала этой друж-
ной команде стать победителем Спар-
такиады учащихся в общекомандном
зачёте. Виват чемпионам! У Москвы –
командное серебро, у Красноярского
края – бронза. С учетом победы на пре-
дыдущей Спартакиаде-2020 под Крас-
ноярском впору у тренеров Екатерин-
бурга и городов региона брать ин-
тервью о секретах подготовки новых
спартакиадных команд. 

Последний вопрос главному судье
соревнований Владиславу Викторови-
чу Чеснокову, всегда успевающему
быть вовремя в нужном месте: «Два от-
ветственных старта в Уфе – Универси-
ада и Спартакиада. Тяжело ли было?».
Один из самых востребованных ССВК в
Приволжском округе (и не только),
Владислав Викторович откровенно
признался: «Конечно три дня бегов –
это уже привычно. Но шесть дней со-
ревнований плюс два дня комиссии по
допуску – многовато».

Основную фотографическую наг-
рузку сдвоенных соревнований несли
мастера объективов М. Жуков (Челя-
бинск), Р. Закиров (Уфа), Р. Гатаулин
(Омск) и др. Поблагодарим их – они за-
печатлели все победы в Уфе!

Леонид Седюк (г.Уфа), 
Судья ССВК

Победители эстафеты юниоров на пьедестале. Софья Климочкина (г. Санкт-Петербург) –
бронза спринта.
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Чемпионат и Первенство России по
спортивному ориентированию в г. Ирку-
тске прошли с 10 по 14 февраля 2022 г. в
лесном массиве ЛБК «Динамо» и озера
Юннатов. Иркутская земля встретила
285 спортсменов из 17 регионов России.
Сосны, уходящие в небо, яркое сибир-
ское солнце, прозрачный морозный воз-
дух, 98 километров лыжных трасс раз-
личных категорий, – все это и многое
другое мы подготовили для проведения
этих соревнований.

ММеессттннооссттьь.. Лесной массив в восточ-
ной части г. Иркутска вокруг ЛБК «Ди-
намо» и озера Юннатов ориентировщики
облюбовали еще с конца 50-х годов
прошлого века. Так в зимние каникулы
1958 года на месте современной ЛБК
«Динамо» работал палаточный лагерь
строителей Иркутской ГЭС, где был про-
веден I-й городской слет юных турис-
тов-путешественников, посвященный
40-й годовщине ВЛКСМ. Юные спортсме-
ны соревновались на лучшее прохожде-
ние местности по закрытому маршруту.
Каждой команде вручался закрытый па-
кет с картой, по которой надо было са-
мим ориентироваться на местности, и с
компасом в руках пройти расстояние в
1200 метров по равноугольному тре-
угольнику. 

В этом лесу проходили все значимые
соревнования и летом, и зимой, район-
ные, городские, областные. Несколько
поколений иркутских ориентировщиков
выросло на этой местности. Очень удоб-
ный лесной массив: более 10-и квадрат-
ных километров, имеет хорошие грани-

цы, два места в разных частях карты для
старта в зимних условиях (с теплыми по-
мещениями), количество мест для старта
в летних условиях не ограничено.

Начиная с 2018 года была проведена
большая работа по подготовке совре-
менной лыжной сетки. Вдохновившись
опытом передовых регионов в лыжном
ориентировании (Пермский край, Крас-
ноярский край, Хабаровский край) мы
прорубили десятки километров лыжней
в заросших черемухой частях карты,
разработали и прочистили лыжни в мес-
тах с подлеском, накатали крупную сет-
ку в чистом сосновом бору. В настоящий
момент общая протяженность лыжней
составляет более 100 километров.

Не осталась без внимания и сама кар-
та – была проделана титаническая рабо-
та картографом мирового уровня из Том-
ска Сергеем Матвеевичем Поздеевым. В
2021 году появилось на свет 4,5 квадрат-
ных километра современной спортивной
карты, на которой возможно проведение
дисциплин во всех масштабах: от 5000
до 15000.

ССууддееййссккааяя  ббррииггааддаа.. Любые сорев-
нования возможно провести только при
наличии квалифицированных спортив-
ных судей. Состав ГСК: главный судья
чемпионата – Повышев Иван Андреевич,
г. Нижний-Новгород (ССВК); главный
секретарь – Кочменева Елена Викторов-
на, г. Чита (ССВК); главный судья пер-
венства – Павлов Андрей Николаевич,
г. Иркутск (ССВК); главный секретарь
первенства – Карпов Александр Никола-
евич, г. Новосибирск (ССВК); зам. гл.
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судьи по СТО – Лаптев Александр Василь-
евич, г. Иркутск (ССВК); зам. гл. судьи –
Полуэктов Вячеслав Сергеевич, г. Иркут-
ск (СС1К); технический делегат – Позде-
ев Сергей Матвеевич, г. Томск (ССВК). 

Остальные судейские бригады были
сформированы из местных специалистов,
всего было задействовано более тридца-
ти судей из Иркутской области, которые
представляли все муниципалитеты, в ко-
торых у нас развивается спортивное ори-
ентирование. Взаимодействие всех су-
дейских бригад, задействованных на
старте, финише, пункте оценки, пункте
передачи эстафеты, пункте выдачи карт,
было отработано заранее, поскольку ор-
ганизация арен соревнований в маркиро-
ванных дисциплинах и комбинации –
сложный и насыщенный нюансами про-
цесс. Для отработки нюансов специально
провели областные соревнования, пол-
ностью повторяющие программу Чемпи-
оната и Первенства России. Были отточе-
ны и отработаны все тонкости и особен-
ности арен и раскруток, сделано все воз-
можное, чтобы на ответственных стартах
они были безупречны. Судя по впечатле-
ниям участников, у нас все получилось.
Опираясь на отзывы ведущих спортсме-
нов, тренеров, и ответственных лиц ФСО
России, можно с уверенностью сказать –
в г. Иркутске арены соревнований полу-
чились одними из лучших в стране. 

ООббооррууддооввааннииее  ддлляя  ппррооввееддеенниияя  ссоо--
ррееввнноовваанниийй.. Федерация спортивного
ориентирования Иркутской области уде-
ляет большое внимание развитию мате-
риально-технической базы. Для нас
принципиально важно проводить сорев-
нования на высоком организационном
уровне. В Иркутской области никого не
удивишь надувными арками «Старт» и
«Финиш», удобными стартовыми и фи-
нишными городками, красивым пьедес-
талом, флагштоком и индивидуальными

Впервые в истории отечественного ориентирования в городе
Иркутск состоялись Чемпионат и Первенство России по лыжным
дисциплинам спортивного ориентирования, посвященные 85-летию
Иркутской области. О том, как всё прошло, журналу «АЗИМУТ»
рассказали руководители Федерации спортивного ориентирования
Иркутской области В.С. Полуэктов и А.Н. Павлов.

ВКУС СИБИРСКОГО МОРОЗА
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баннерами под каждое мероприятие.
Обыденностью стали онлайн-трансля-
ции результатов, постоянно улучшаются
видеотрансляции соревнований, лыжни
готовятся специальными боронами, соз-
дающими след, как от ретрака (на сленге
«велюр»), точность постановки КП и соб-
людение времени старта никогда не вы-
зывают вопросов.

Все наше оборудование заточено на
одну цель – возможность проведения
массовых соревнований. В летних стар-
тах у нас принимает участие до 600 че-
ловек, количество групп достигает 16, а
старт происходит из 10-и стартовых ко-
ридоров. И это не предел, массовость у
нас ограничивается лишь количеством
чипов электронной отметки, имеющихся
в нашем регионе, но мы над этим работа-
ем и скоро решим эту задачу. В 2019 го-

Небесная канцелярия дала добро, и, о чу-
до, термометр показал на момент старта
заветные -21 градус по Цельсию. Нам
очень повезло с ярким зимним солнцем и
полным отсутствием ветра. Конечно,
температура -21 имеет пороговое значе-
ние, но все было готово к проведению со-
ревнований. Судейская бригада, заметно
утеплившись, налила в термосы горячий
чай. Спортсмены тоже морально были
готовы соревноваться не только с собой
и другими спортсменами, но и с холодом.

ТТррааннссппоорртт  ии  ппрроожжииввааннииее..  Принци-
пиальным моментом для нас является
полное удовлетворение участников все-
ми элементами соревнований, включая
транспорт и проживание, именно поэтому
мы не оставляем участникам возможнос-
ти самостоятельно взаимодействовать с
гостиницами и транспортными компани-

ду было разработано оборудование для
спортивного лабиринта, оно получилось
настолько удобным и мультифункци-
ональным, что мы его используем для ус-
тройства стартовых и финишных город-
ков на крупных соревнованиях. Все на-
ши гости смогли оценить это оборудова-
ние на Чемпионате и Первенстве России,
именно из него были сделаны арены со-
ревнований.

ММоорроозз  ии  ссооллннццее.. За неделю до со-
ревнований, просмотрев прогнозы пого-
ды в разных источниках, казалось, что
мы не сможем провести старты, хотя зи-
мой 2021/2022 ещё не было морозов.
Очень сильные морозы могли подпор-
тить или попросту сорвать проведение
соревнований. Каждый день мы следили,
как меняется прогноз погоды, пришлось
даже сдвинуть старты с 11.00 на 13.00.



ями, все процессы завязаны на директора
соревнований. Благодаря централизации,
нам удалось сбить цены в гостиницах с
2000-2500 тысяч до 700-800 рублей, а пи-
тания – до 600-700 рублей, при этом каж-
дая из пяти задействованных гостиниц
предоставила одинаковую цену на весь
комплекс – 1400 рублей. И это в самый
«высокий» туристический сезон зимнего
Байкала, когда весь мир едет смотреть на
его уникальный лед! Для категорий учас-
тников, желающих сэкономить, было
обеспечено размещение в хостелах с воз-
можностью самостоятельного приготов-
ления пищи, а для тех, кому нужны более
комфортные условия, также были подоб-
раны варианты. Централизованная ло-
гистика позволила встретить каждого
участника в местах прибытия в город и
обеспечить полный трансфер, от момента
приезда до отъезда, включая комиссию по
допуску, официальную тренировку, сове-
щание ГСК и все старты. 

ООттззыыввыы  ссппооррттссммеенноовв..
Максим Жилин, чемпион России в сос-

таве эстафетной команды Хабаровско-
го края на текущих соревнованиях: «И
вот Иркутск... Когда узнал ещё в прош-
лом году, что Чемпионат и Первенство
будет проходить в Иркутске, подумал:
«Куда нас вообще завели? Для чего нам
туда ехать?». До последнего не хотел
надолго ехать сюда, вообще был стере-
отип, что Иркутск – это какой-то серый
город со старыми домами, где высокие
цены в магазинах и очень низкие темпе-
ратуры. Но я был приятно удивлён, когда
уже приехал сюда и увидел современный
город с красивой архитектурой и тихими
улицами. От дистанций в такой холод ни-
чего хорошего не ожидаешь, думаешь –
выйти бы, поскорее пробежать и уйти. Но
и тут всё пошло вне ожиданий, по приез-
ду я увидел красочную арену соревнова-
ний, удобный и, что очень редко бывает,
БОЛЬШОЙ разминочный круг, открытый
и продуманный стартовый городок. Уже
со старта я понял, что эти соревнования
будут вспоминаться с радостью, что и по-
дтвердилось. Когда я начал движение по
маркированной трассе, дистанция прош-
ла легко, по ощущениям, даже быстро,
разметка очень явно просматривалась,
так что с трассы вылететь не получилось
бы, что тоже бывает не всегда. И как ре-
зультат – первая маркировка с нулём
штрафа. Но, естественно, были и отрица-
тельные моменты, а именно, сильно тор-
мозящий снег, но в такую погоду другого
и быть не может. Очень интересно совпа-
ло, что продолжительность морозных
дней в Иркутске всего неделя, и именно
на эту неделю мы сюда и приехали. Ну, а
самое главное, что хотелось бы сказать –
спасибо организаторам за хорошую, ос-
новательную подготовку к этим соревно-
ваниям, превосходную подготовку трасс,

зон размещения спортсменов, стартовых
и финишных конструкций и всех атрибу-
тов соревнований в целом. Надеюсь, этот
город мы посещаем в качестве спортсме-
нов не последний раз, и с такой высокой
организацией соревнований мы ещё
встретимся!»

Хренников Эдуард Александрович,
заслуженный мастер спорта, предста-
витель Пермского края: «Спасибо боль-
шое. Проводите ещё! Было очень хоро-
шо. Видно, что вы старались!»

ООттззыыввыы  ссууддеейй  ии  ттррееннеерроовв..
Полуэктов Вячеслав Сергеевич, пред-

седатель Федерации спортивного ори-
ентирования Иркутской области: «Мо-
роз на этих соревнования проверил
всех. Когда я приезжал домой, то расска-
зывал своим близким, что за сегодня ис-
пытал на себе весь диапазон отрицатель-
ных температур от  -35 в восемь утра до
-30 в одиннадцать вечера. Отогреться
удавалось только во время стартов и се-
минара судей».

Грачева Вера Сергеевна, президент
Московской областной Федерации спор-
тивного ориентирования: «Слов нет,
как понравилось. Понравился и сам го-
род! Очень много впечатлений! Понра-
вилась арена соревнований, что-то взяла
и для наших, на будущее».

Максименко Мария Геннадьевна,
председатель Амурской областной Фе-
дерации спортивного ориентирования:
«Спасибо организаторам и судьям за хо-
рошо организованные соревнования и
семинар. Будем рады приехать к вам
снова». 

Шкилёв Виталий Владимирович, пре-
дставитель Санкт-Петербурга: «Благо-
дарим организаторов, вы – лучшие, и у
вас хорошее будущее – молодые судьи.
Будем рады приехать к вам снова!»

Хуснияров Ирек Вагизович, предста-
витель Республики Башкортостан:
«Хорошая работа. Огромное спасибо!
Очень теплый прием на фоне сибирских
морозов! Больше уверенности в себе.
Дальнейших успехов и всего самого доб-
рого! Будем рады приехать снова.»

Митякова Елена Александровна, зас-
луженный тренер России, представи-
тель Хабаровского края: «Выражаем
благодарность всей судейской коллегии
за отличное проведение такого гранди-
озного мероприятия! Интересные дис-
танции (мнение высококлассных спор-
тсменов), слаженная работа судей, кра-
сочное оформление арены, чёткое дви-
жение транспорта и просто душевная ат-
мосфера соревнований! Вы – молодцы,
на такие соревнования хочется приез-
жать, несмотря на аномальные морозы!
Успехов вам и новых интересных сорев-
нований!!!»

Полуэктов В.С., Павлов А.Н. 
(Иркутская область)





Летом прошлого года в Северной
Осетии был реализован проект «Ком-
пас спорта». Он был проведен при под-
держке Фонда президентских грантов
силами Молодежного туристского клу-
ба РСО–Алании, Региональным отделе-
нием Федерации спортивного ориенти-
рования в РСО–Алания.   Проект полу-
чился масштабным, интересным и, са-
мое главное, пришелся по душе учас-
тникам.

В рамках проекта все желающие
могли познакомиться с новым для себя
видом спорта – спортивным ориенти-
рованием, которое активно развивает-
ся во всем мире. На уроках физкульту-
ры школьники получили возможность
пройти лабиринт на скорость, полу-
чить навыки ориентирования на мес-
тности и изучить условные знаки спор-
тивных карт.

В результате проведенных занятий
в тренировках приняли участие более
3600 человек. Каждый из них прохо-
дил лабиринт в среднем пять раз! Де-
ти с большим энтузиазмом отнеслись
к такому формату проведения при-
вычных уроков, они говорили, что та-
кую физкультуру они бы точно не
пропускали. А кадеты Суворовского
училища назвали эти уроки «просто
идеальными»!

Финалом проекта стало Первенство
Республики по cпортивному ориенти-
рованию, которое прошло в Централь-
ном парке имени К.Л. Хетагурова при
поддержке АМС г. Владикавказа. Приня-
ли в нем участие более 300 человек в
семи возрастных категориях, а том чис-
ле группа «Ветераны» и группа малы-
шей с сопровождающими. Организато-
рам удалось привлечь к проведению со-
ревнований целый ряд партнеров, пре-
доставивших призы для победителей и
приятные бонусы для всех участников. 

21-25 апреля 2022 года во Влади-
кавказе состоялся Чемпионат и Пер-
венство Южного и Северо-Кавказского
округов по спортивному ориентирова-
нию. Это первые соревнования такого
уровня в регионе, и они смогли прив-
лечь спортсменов из нескольких сосед-
них регионов. С большим пониманием
и участием откликаются на проведе-
ние соревнований многие организации
республики, такие как Федерация спор-
тивного туризма РСО–Алания, реги-
ональный поисково-спасательный от-
ряд, Всероссийский студенческий кор-
пус спасателей, Клуб альпинизма и ту-
ризма «Фатум» и конечно же полиция и
скорая помощь.

Полевой лагерь участников распо-
ложился на территории полигона 

ОРИЕНТИР НА КАВКАЗ
На сегодняшний день Северная Осетия–Алания – один из самых привле-

кательных регионов для развития спортивного ориентирования на Се-
верном Кавказе.   Здесь есть все необходимое: развитая инфраструктура,
разнообразие ландшафтов, а теперь появились и квалифицированные
кадры, которые заинтересованы в продвижении этого вида спорта и ак-
тивно участвуют в организации соревнований. И вот весной этого года
Федерация спортивного ориентирования России совместно с Федерацией
Ставропольского края впервые в Северной Осетии провела официальные
соревнования Календаря ФСОР. 
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Шалхи 58 общевойсковой армии. Во-
енные оказывали содействие в прове-
дении мероприятия, предоставили ла-
герю воду, электричество и все необ-
ходимое. В перспективе они готовы
помогать в проведении соревнований,
а также проводить тренировочные за-
нятия.

Основу Главной судейской колле-
гии составили судьи Федерации спор-
тивного ориентирования Ставрополь-
ского края, в судействе принимали
участие и местные судьи.  А председа-
тель Северо-Осетинского регионально-
го отделения Федерации спортивного
ориентирования РФ Роман Чубинец
взял на себя основные организацион-
ные вопросы, от согласования проведе-
ния мероприятия с городской админис-
трацией до наград победителям.

На территории республики картог-
рафами М.М. Замотой и А.А. Столяро-

вым подготовлены около 5 квадратных
километров спортивных карт, которые
позволили провести Чемпионат и Пер-
венство Южного федерального округа
на высоком спортивном уровне. При
этом участники отметили уникальную
местность с большим количеством эле-
ментов микрорельефа. Соревнования
проходили в течение трёх дней. 

Еще в 1920-х комсомольцы Влади-
кавказа разбили на склонах горы Иль
огромный уникальный лесопарк, кото-
рый в народе назвали по фамилии мес-
тного лесника – «Сапицкая будка». В
первый день старты проходили именно
здесь. Все участники отметили насы-
щенность местности данной карты. Вто-
рой день стартовал во владикавказском
Дендропарке – это памятник природы
и излюбленное место для прогулок и
экскурсий. Он находится на юго-запа-
де города у подножия Лысой горы.

Третий день прошёл в районе По-
пов хутор. Местность удивляет удиви-
тельным сочетанием леса, полян и ба-
лок. Всего за три дня соревнований
было разыграно 162 медали среди
участников в 10 возрастных катего-
риях.

Гостями Чемпионата стали более 30
представителей Центра туризма горо-
дов и районов Чеченской Республики,
которые хотели познакомиться с этим
новым для себя видом спорта. Для них
был проведен мастер-класс по прове-
дению и участию в соревнованиях по
спортивному ориентированию.

Во время соревнований все зрители
и участники имели возможность любо-
ваться живописной панорамой Боль-
шого Кавказского хребта и визитной
карточкой города – горой Столовой.
Некоторые участники совершили эк-
скурсии в близлежащие Кармадонское
и Куртатинское ущелья, а также пеше-
ходные экскурсии по городу.

Северная Осетия весьма перспек-
тивна для занятий спортивным ориен-
тированием благодаря доступности
районов проведения соревнований, а
также удобству размещения спортсме-
нов и болельщиков. В этом регионе
вполне благоприятные природные ус-
ловия, комфортная высота над уровнем
моря и множество районов с интерес-
ным ландшафтом. А самое главное –
здесь буквально на каждом шагу встре-
чаются достопримечательности, ведь
спортивное ориентирование, это не
только спорт, но и прекрасная возмож-
ность исследовать новые регионы на-
шей страны.

Наталья Латко (г. Владикавказ)
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Соревнования памяти Пастухова
всегда были крупным краевым событи-
ем, но в тяжелые времена развала Сове-
тского Союза интерес к мероприятию
угасал. Новому поколению организато-
ров удалось вдохнуть жизнь и возро-
дить интерес к этому виду спорта. С
каждым годом соревнования набирают
все большую популярность, растет ка-
чество их проведения и количество
участников. Оформившийся бренд «Па-
мяти топографа Пастухова» приобрел
новые краски и превратился в очень во-
стребованный старт в начале бегового
сезона для многих спортсменов.

Один из родоначальников соревно-
ваний «Памяти военного топографа
Пастухова» Виктор Михайлович Косен-
ко, Почетный гражданин города Желез-
новодска и опытный тренер, наверное
сразу заметил в своём воспитаннике Да-
ниле Харченко неординарность и ог-
ромную энергию. Благодаря этим каче-
ствам и, конечно же, огромной любви к
данному виду спорта, молодой и амби-
циозный Данила в 2007 году возглавил
Федерацию спортивного ориентирова-

ния Ставропольского края. На этой
сложной и хлопотной должности огром-
ную поддержку и всестороннюю по-
мощь оказывает ему супруга Наталья.

Немало препятствий встает на пути
у организаторов, самое обычное из ко-
торых – капризы погоды. Каждый год
природа преподносит организаторам
сюрприз то в виде внезапного снега, то
шквалистого ветра. Инспектор соревно-
ваний Андрей Столяров из города Орла
даже предложил переименовать сорев-
нования в «Жаркие и безветренные
КП», чтобы уж точно заручиться подде-
ржкой природных стихий. Предложе-
ние, конечно же, интересное, но колле-
гиально было приято оставить всё на
своих местах. В этом году дни соревно-
ваний выдались на редкость контрас-
тными: от порывов ветра, обрушивших
судейскую палатку на финише, до бе-
зоблачной теплой погоды, позволившей
спортсменам снять уже надоевшие кур-
тки, шапки и перчатки. В непогожие
дни выручили спортсмены из города
Воронежа, воспитанники Сергея Макей-
чика, которые предоставили в распоря-

ВЕСЕННИЕ ТРАДИЦИИ
В этом году город Железноводск (Ставропольский край) принял оче-

редные Всероссийские соревнования по спортивному ориентированию па-
мяти военного топографа Пастухова. Рекордное количество участников
– около 1800 спортсменов в возрасте от 10 до 75 лет собрались на знаме-
нитом курорте Кавказских Минеральных Вод, чтобы помериться силами
при помощи карты и компаса.
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жение судей на финише микроавтобус,
что помогло секретариату выдавать ре-
зультаты в комфортных условиях.

Хочется отметить, что для того, что-
бы полноценно провести мероприятие
такого уровня, уже недостаточно орга-
низаторов из одного региона, поэтому
чтобы этот праздник спорта принес ра-
дость и удовольствие участникам,
пришлось потрудиться большой коман-
де единомышленников из разных горо-
дов России.  Знание спортивного ориен-
тирования и многолетний опыт работы
президента Федерации спортивного
ориентирования Курганской области
Баращенко Александра, трудолюбие и
исполнительность представителей го-
рода Озерска Челябинской области Ва-
дима Степановича Мельникова и его сы-
на Дмитрия, спокойствие и деловитость
Эдуарда Никонова из Белгорода и Ко-
лечкина Александра из Железноводска
обеспечивали слаженную работу всего
мероприятия. Творческий, неординар-
ный подход к планированию дистанций

Игоря Леонтьева, начавшего сотрудни-
чество с руководителями Федерации
спортивного ориентирования Ставро-
польского края в далеком 1998 году,
был отмечен многими спортсменами
высшего эшелона.

Опытная команда нижегородцев в
составе авторитетных главного секре-
таря Трубникова Дмитрия Владимиро-
вича и заместителя главного судьи по
компьютерному обеспечению Стеньки-
на Олега Вячеславовича успешно спра-
вилась с обработкой результатов сорев-
нований. Установочное собрание, про-
веденное накануне главным судьей из
Коврова Станиславом Викторовичем
Чесноковым, позволило четко опреде-
лить задачи и круг обязанностей всех
членов судейского корпуса. По пригла-
шению директора соревнований Дани-
лы Харченко судить соревнования при-
ехали опытные специалисты из многих
городов России, такие как первый за-
меститель главного судьи Алексей
Яковлевич Митяков из Хабаровска, Ви-

талий Шкилев из Санкт-Петербурга,
Татьяна Янченкова из Калининграда,
Наталья Короткина и Евгений Кожин из
Смоленска. Иногородние специалисты
вместе с лучшими судьями Железново-
дска обеспечили качественное прове-
дение соревнований. Местные специ-
алисты – старший судья старта Иван
Климов со своей командой – обеспе-
чили четкий старт. Сергей Супрунов до-
полнил компьютерную бригаду.

Впервые в программу мероприятия
были включены дисциплины трейл-
ориентирования. Это событие стало
важным шагом в развитии этой новой
дисциплины, стремительно шагающей
по России. 150 участников из 21 реги-
она РФ вышли на трассы в дисциплинах
«спринт» и «точное ориентирование».
Спортсменам было предложено два дня
Презентационных стартов и два дня
Всероссийских соревнований. Участни-
ки были разделены на два соревнова-
тельных класса: «О» (Открытый/Open)
и «Р» (спортсмены с нарушениями



опорно-двигательного аппарата/ Physi-
cally Challenged), а также в группы по
полу и возрасту. В рамках соревнова-
ний прошел семинар для судей по
трейл-ориентированию и презентация
методического пособия "Соревнование
по чтению карт".

Организацией трасс трейл-ориенти-
рования, по предложению ФСОР при ор-
ганизационной поддержке ФСО Ставро-
польского края и методической поддер-
жке ГБОУ «Балтийский Берег» (Санкт-
Петербург), занималась бригада судей
из Санкт-Петербурга: Алексей Волков,
Андрей Бибич, Ольга Гурлева, Сергей
Русаков, Анна Есельсон, Екатерина Ни-
колаева и Маргарита Яшкута. Инспек-
тировала трассы Ольга Корчагина из
Екатеринбурга.

Особо хотелось бы отметить удач-
ный и продуманный выбор спортивной
арены, ведь Феррум-площадь – одна из
главных достопримечательностей горо-
да, любимое место отдыха горожан и
многочисленных туристов. Здесь, среди
множества арт-объектов, прошли стар-

ты на спринтерских дистанциях. Ненас-
тная погода с обильными снегопадами
накануне стартов создала немало труд-
ностей спортсменам, поэтому вдвойне
приятнее было финишировать в благоу-
строенной и ухоженной зоне Курортно-
го озера.

Даниле Александровичу удалось не
только успешно совместить старто-фи-
нишную зону с местом размещения
спортсменов на амфитеатре и офисом
соревнований, но и познакомить учас-
тников с партнерами и спонсорами это-
го масштабного мероприятия. На пло-
щади был представлен фирменный
мерч, одежда и обувь для ориентирова-
ния, полезные и вкусные деликатесы
Кавказа. Очень кстати пришлись и соч-
ные шашлыки от клуба «Шато».  А наг-
рады участники получили от Козьего
молочного комплекса «НАДЕЖДИН-
СКИЙ». Такого рода коллаборация спор-
тивного мероприятия с местными про-
изводителями, безусловно, очень удач-
ная и перспективная идея. Горячий чай
на финише и «разноголосье» рекламы

создавали особую атмосферу выдающе-
гося события в жизни Железноводска. 

Дружеский вечер в клубе «Шато»
стал для многих тренеров и руководи-
телей команд моментом товарищеского
единения в программе настоящего
спортивного праздника. Приглашен-
ная команда видеотрансляции Михаила
Свиря позволила осветить это запоми-
нающееся событие, о чем свидетель-
ствуют многочисленные благодарнос-
ти от спортсменов и тренеров со всей
России. Красивейшая местность пред-
горий Кавказа, горный рельеф, качес-
твенный картографический материал,
возможность проведения тренировоч-
ных сборов и последующих соревнова-
ний на сложных и интересных дистан-
циях создает все условия для дальней-
шего прогресса и процветания спор-
тивного ориентирования на Кавказ-
ских Минеральных Водах.  

Олег Глазырин (г. Нижний Новгород),
Наталья Лат к о (г. Владикавказ)
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Дорогие друзья-ориентировщики.
Уважаемые читатели. Работа над пере-
изданием книги «Современная подго-
товка спортсмена-ориентировщика»
началась далеко не сразу после выхода
в свет первого издания в 2008 году. Во-
первых, книга, вышедшая тиражом
1000 экземпляров в издательстве «Ака-
демпринт» при активном участии Ан-
дрея и Виктории Лосевых, имела боль-
шой успех. Она получила хорошие от-
зывы не только в России, Украине и Бе-
лоруссии, но и в странах Балтии, и да-
же среди русскоязычных читателей
дальнего зарубежья. Поэтому в 2010
году в издательстве «Советский Спорт»
был выпущен повторный тираж, и вто-
рая тысяча экземпляров разошлась в
очень короткие сроки. Появились зап-
росы на третье переиздание. Но авто-
ров уже не удовлетворяло содержание
книги, созрела необходимость перес-
мотра некоторых рабочих концепций,
лежащих в ее основе.

Прежде всего, это было связано с
тем, что огромную популярность среди
спортсменов, тренирующихся на вы-
носливость, прежде всего велосипе-
дистов и лыжников, приобрели труды
Виктора Николаевича Селуянова. Его
работы опубликованы как в виде пе-
чатных изданий («Сердце не машина»,
«Подготовка бегуна на средние дис-
танции», написанная в соавторстве с
В. Зациорским «Биомеханика двига-
тельного аппарата человека» и др.),
так и лекций в интернете, а также в
цикле статей в журнале «Лыжный
спорт». Его биография по-своему инте-
ресна и поучительна. 

Вот  строки из Википедии: Виктор
Николаевич Селуянов – кандидат би-
ологических наук, профессор; заслу-
женный работник физической культу-
ры Российской Федерации, Почётный
работник высшего профессионального
образования Российской Федерации;
профессор кафедры физической куль-
туры и спорта ГЦОЛИФКа (ныне
РГАФК), специалист в области биоме-
ханики, антропологии, оздоровитель-
ной физической культуры, спортив-
ной адаптологии, автор ряда научных
изобретений и инновационных техно-
логий, создатель оздоровительной
системы «Изотон». Автор более 300
научных работ, в том числе патен-

тов. Под его руководством защищено
более 30 кандидатских диссертаций.

Эти сведения немного устарели.
Виктор Николаевич покинул стены
«альма-матер» и в 2009 году основал и
возглавил научную лабораторию спор-
тивной адаптологии под крылом одно-
го из ведущих «серьезных» ВУЗов –
Московского инженерно-физического
института. Если внимательно изучить
его биографию, можно сделать вывод о
том, что он был не понят, недооценен
или, скорее, по-своему очень «пра-
вильно» оценен светилами российской
спортивной науки, которые принялись
рьяно отстаивать свои позиции от
вторжения чужака, предвидя полный
крах тех идеологических заклинаний,
которые они продолжали выдавать за
современное направление в науке о
физической культуре и спорте. Доста-
точно обратить внимание на две стро-
ки из его биографии: В 1979 году защи-
тил кандидатскую в Московском Госу-
дарственном Университете в институте
антропологии (NB! Не в ГЦОЛИФКЕ, а в
МГУ). В 1992 году выдвигал свою ра-
боту на соискание звания доктора би-
ологических наук, но работа так и не
была принята к защите.  

Не удивительно, что в своих даль-
нейших публикациях и выступлениях
он с большой долей иронии отзывался
о тех, кто продолжает формулировать
так называемые «принципы спортив-
ной тренировки», не утруждая себя
изучением фундаментальных дисцип-
лин, без которых невозможна коррек-
тная интерпретация результатов ис-
следований и экспериментов. Тем бо-
лее, так называемых «педагогических
экспериментов с обработкой результа-
тов методами математической статис-
тики», без которых не обходится ни од-
на кандидатская диссертация (а то и
дипломная, и даже курсовая работа),
но которые, по сути, в большинстве
случаев ничего не доказывают и явля-
ются ничем иным, как полной профа-
нацией и имитацией реального науч-
ного исследования. 

Виктор Николаевич занимался ве-
лоспортом и достиг определенного, до-
вольно высокого, но не элитного уров-
ня. Именно такие спортсмены, если у
них есть к тому достаточный уровень
образования, жажда знаний и интел-

лектуальные способности, в ходе спор-
тивной карьеры и, особенно, по ее
окончании, задумываются о причинах
собственных неудач, о том, что следо-
вало бы сделать иначе. Исследованиям
в области спортивной тренировки он
посвятил свою жизнь и добился впе-
чатляющих результатов. 

Предоставим слово В.Н. Селуянову.
Измерить явления, связанные с физи-
ческой активностью спортсмена, воз-
можно, но измерить физические каче-
ства нельзя. В организме человека нет
физических качеств. В организме
есть, например, мышцы, которые могут
сокращаться и являть исследователям
силу и скорость перемещения костей и
тела в целом в пространстве. Для
увеличения максимальной силы тяги
мышцы требуется изменить строение
мышечных волокон (увеличить коли-
чество миофибрилл). К сожалению, в
педагогической науке все физические
явления остаются без глубокого би-
ологического анализа. Спортивная пе-
дагогика обособилась, специалисты
этой области знаний считают, что у
них имеется своя область знаний. Наб-
людения в этой области должны сос-
тавлять основу для образования поня-
тий и положений науки. Это справед-
ливо, в рамках эмпирического изуче-
ния объекта исследований. Только на-
до понимать, что эмпирик признает
себя «за полного дурака», ему не дос-
тупна суть явлений, он может лишь как
пастух в степи петь о том, что видит

СОВРЕМЕННАЯ ПОДГОТОВКА
СПОРТСМЕНА-ОРИЕНТИРОВЩИКА
К выходу в свет книги «Современная подготовка
спортсмена-ориентировщика–2»
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перед собой. Поэтому в разделе «фи-
зическая подготовка спортсменов»
вместо определения смысла физичес-
ких проявлений занимаются производ-
ством новых терминов. Например, спо-
собность к прыжкам называют прыгу-
честью, способность к бегу — бегу-
честью, способность к ползанию —
ползучестью.

Не правда ли, горькая ирония и да-
же сарказм звучат в этих словах. Что
можно сказать? Это не слова обижен-
ного человека. Это, к сожалению, кон-
статация фактов, отражающих нынеш-
нее состояние спортивной науки в на-
шей стране. Но мы, как истинные опти-
мисты, надеемся, что не за горами пе-
ремены к лучшему. Новое поколение
ученых, исследователей, тренеров и
преподавателей неизбежно придет на
смену нашим заслуженным ветеранам,
не сдающим без боя свои докторско-
профессорские позиции. Вопрос толь-
ко в том, когда это произойдет и сколь-
ко времени будет потеряно на выпуск
специалистов, для которых правильное
заполнение журналов, составление
бесчисленных и бессмысленных пла-
нов и отчетов (впрочем, это не их вина,
а, скорее, беда) занимает больше вре-
мени, чем собственно работа: препода-
вание и проведение тренировочных
занятий, а также самообразование, без
которого невозможно овладение сов-
ременными знаниями и методиками.

От своего имени могу лишь пол-
ностью присоединиться к словам Вик-
тора Николаевича. Добавлю только,
что в процессе оформления докумен-
тов на присвоение первой категории
педагога дополнительного образова-
ния (на высшую с двойным запасом
баллов ваш покорный слуга «нарабо-

тал» за первые полтора года работы в
этой должности, но «с нуля» высшую
категорию присваивать не положено,
придется ждать еще минимум два го-
да), мне пришлось столкнуться с та-
ким, на мой взгляд, уродливым, фор-
мально-бюрократическим понятием
как «использование современных пе-
дагогических технологий», без кото-
рого результаты вашего труда даже и
рассматриваться не будут. Что же это
за штука такая? Может быть использо-
вание современных достижений тех-
нической мысли, различных гаджетов,
спутниковых технологий и тому по-
добное? Отнюдь нет. Давайте посмот-
рим, что предлагают нам ученые мужи
(и жены, куда же без них в нашей пе-
дагогике) в интернете по запросу
«современные педагогические техно-
логии». Во-первых, обращает внима-
ние отсутствие единой концепции.
Каждый излагает это, используя два
основополагающих принципа: первый
– кто в лес, кто по дрова, и второй – в
огороде бузина, а в Киеве дядька. Для
наглядности рассмотрим такой ше-
девр как «технологии проблемного
обучения». Применительно к изуче-
нию таблицы умножения в начальной
школе это выглядит как в известном
анекдоте (имена ученика и учитель-
ницы для соблюдения политкоррек-
тности слегка изменены): «Вовочка,
сколько будет дважды два?» –  «Марья
Ивановна, а мы продаем или покупа-
ем?». Ну а все прочее – это хорошо из-
вестное (и, к счастью, не совсем забы-
тое) старое, переложенное на совре-
менный «новояз».

Вернемся к основной теме. При
подготовке нового издания переработ-
ке подверглась в первую очередь кон-
цепция «тренирующего воздействия
физической нагрузки в различных зо-
нах интенсивности». Нельзя сказать,
что там все изменилось радикально,
скорее изменился угол зрения, под ко-
торым рассматривается этот вопрос.
Более подробно освещен вопрос тести-
рования с использованием бегущей до-
рожки – тредбана. Приводятся кон-
кретные примеры долгосрочного уп-
равления тренировочным процессом с
помощью такого тестирования. По-
явился новый раздел, посвященный
спортивным картам и их особеннос-
тям. Зато был упразднен раздел, где
приводятся примеры конкретных уп-
ражнений с картой на местности, пос-
кольку ничего существенно нового в
этом направлении за последние десять
лет изобретено не было, а если и было,
то не нами, авторами книги. Также сок-
ращены те разделы, которые вошли бы
в новую книгу практически в неизмен-

ном виде. Это сделано хотя бы и пото-
му, что первая книга будет переиздана
в неизменном виде и таким же тира-
жом – 500 экземпляров. 

Появился также раздел, чье автор-
ство полностью принадлежит А.В. Ива-
нову. Он посвящен исследованию быс-
троты и качества мыслительной де-
ятельности ориентировщика в зависи-
мости от скорости его передвижения.
Появление и развитие значительно бо-
лее скоростного вида – ориентирова-
ния на велосипедах, позволило расши-
рить границы наших познаний в этой
области.

Мы долго работали над новой кни-
гой, и в итоге опоздали на пару-тройку
недель. Стремительный рост цен на бу-
магу заставил нас сократить тираж до
500 экземпляров. Да и потребителю
эта книга обойдется заметно дороже,
чем это было бы месяц назад. Но наш
проект абсолютно некоммерческий,
книга будет продаваться с минималь-
ной наценкой относительно стоимости
печати, связанной с некоторыми весь-
ма скромными накладными расходами.
Впрочем, опыт первого издания остав-
ляет надежду на то, что при хорошем
спросе тираж можно будет повторить
спустя некоторое время.

Пожелаем нашим читателям прият-
ного и полезного чтения. Ждем отзы-
вов, в меньшей степени хвалебных, в
большей степени критических, чтобы
понимать, что мы сделали не совсем
так, как вам было нужно. 

От своего имени и от имени моего
большого друга и коллеги Александра

Васильевича Иванова, искренне Ваш
Александр Ширинян. 
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Продолжаем нашу О-экскурсию по
Земландскому полуострову (он же Сам-
бийский, он же Восточная Пруссия, он
же Калининградская область). В прош-
лом обзоре мы пробежались вдоль само-
го западного российского морского по-
бережья протяженностью 140 км. А
здесь и сейчас познакомимся с пригра-
ничными территориями, ведь наша об-
ласть – это сплошные государственные
границы! На юге – 232 км с Польшей, а
на севере и востоке – 280 км с Литвой.

Итак, вперед! Вдоль литовской гра-
ницы, проходящей по реке Неман (лит.
Нямунас), с удивительно красивыми и
живописными берегами, где мы и бу-
дем несколько раз останавливать наше
внимание. Город Славск, ранее Хайнри-
хсвальде (основан в 1292 г., упомина-
ется с 1657 г.) Расположен в долине ре-
ки Неман, в 16 км от г. Советска, где на-
ходится погранично-пропускной пун-
кт с Литовской республикой. «Лес Ген-
риха» – так трактовалось название се-
ления при образовании. Это место
привлекало самых высокопоставлен-
ных и именитых людей Германии и Ев-
ропы. Край императорских угодий –
излюбленное место охоты, рыбалки и
отдыха. От могучих лесов, полных ди-
чи, конечно, мало что осталось, но уни-
кальный ландшафт позволяет и сейчас
наслаждаться пейзажами из прошлого.
Славский район богат достопримеча-
тельностями. Помимо живописных ле-
сов здесь сохранились и довоенные по-
стройки: католическая кирха Хайнрих-
свальде, здание вокзала, капелла при
больнице, лютеранская церковь, нес-

колько жилых домов начала ХХ века и
др. Зачаровывает самое большое в об-
ласти реликтовое ледниковое моховое
болото, сохранился и действует откры-
тый бассейн с минеральной водой, пос-
троенный в 1936 году в центре города.
А близ пос. Приозерье, вдали от мир-
ской суеты, стоит Жемчужина правос-
лавия Янтарного края – женский Свя-
то-Елисаветинский монастырь. 

Карта этой местности составлена в
2019 году, площадь района около 2
кв.км. Чистый, преимущественно сос-
новый лес с эоловыми формами рель-
ефа, с большим количеством капониров
и развитой дорожно-тропиночной
сетью очень привлекателен для ориен-
тирования!

Двигаемся на восток вдоль границы
и пробегаем мимо г. Советск, ранее
Тильзит (упоминается с 1385 года).
Этот самый северный город области
расположен у слияния рек Тыльжи и
Немана, соединен с литовским берегом
красивейшим архитектурным строени-
ем – мостом королевы Луизы. Район
города, несомненно, представляет ин-
терес для ориентирования, но карты
здесь пока нет.

А наш О-путь пролегает далее,
вдоль реки Неман через одноименный
город Неман, ранее Рагнит, и еще пять
километров на восток к поселку Боль-
шое Село. 

Посёлок Большое Село, ранее Гросс
Ленкашукен, совсем небольшой насе-
ленный пункт в живописном месте на
берегу Немана, здесь же расположился
и оздоровительный лагерь «Спутник».
И здесь, не доезжая поселка, имеется
интересная архитектурная достоприме-
чательность – «Башня Бисмарка», одна
из 250 башен, построенных во всех че-
тырех частях света в честь «железного
канцлера» Отто фон Бисмарка. Все баш-
ни разные по стилю исполнения и пос-
троены из различных материалов. Эта
смотровая башня – самая северная из
сохранившихся. Завораживающие виды
вокруг придают этому великолепию
умиротворение и спокойствие. В 2018
году здесь составлена карта площадью
примерно 3,5 кв.км. Привлекательная
местность для ориентирования, с раз-
личными условиями проходимости, с
комплексами форм рельефа и живопис-
ными пейзажами.

А далее на нашем пути – еще один
приграничный район с Литвой, лес у
побережья озера Виштынецкое, самого

Янченкова Т.А. (Калининград):

ЯНТАРНЫЙ ОБЗОР Часть 2

старейшего (около 20.000 лет), самого
крупного (17,87 кв.км), самого глубоко-
го (54 м) и чистого озера (прозрачность
до 8 м) нашего края. Это место по праву
называют «Европейским Байкалом».
Карта этого района площадью около
4 кв.км составлена в 2006 году, но дав-
но не редактировалась и в данное время
не используется для тренировок, сборов
и проведения соревнований. И вот мы
уже на самом юго-востоке области и ме-
няем курс круто на запад! Наш маршрут
ложится уже вдоль Польши. 

Посёлок Домново, ранее Домнау,
уже с 1400 года был в статусе города, а
в 1300 году на этом месте был заложен
замок Домнау. Карта здесь составлена в
2020 году, площадью 3,5 кв.км. Мес-
тность этого района – смешанный лес
различной проходимости, с достаточно
крупными и плавными формами рель-
ефа, с большим количеством болот и
проток, почти отсутствием дорожной
сети, несомненно, представляет инте-
рес для ориентирования. А далее наш
путь пролегает через поселок Долгору-
ково Багратионовского района.

Посёлок Долгоруково, ранее это
несколько населенных пунктов: Дом-
тау, Штаблак, Лайсен, Помпиккен, Валь-
дкайм, упоминается с 1353 года. Это
территория (с 1934 года) бывшего боль-
шого военного полигона с соответству-
ющей инфраструктурой – казармы, жи-
лые секторы, зоны отдыха, плацы, и, го-
ворят, даже с подземными сооружени-
ями. Во время войны здесь базирова-
лась 1-ая кавалерийская дивизия вер-
махта, а рядом находился концлагерь
Штаблак. После войны в поселке бази-
ровались ракетчики и танкисты. Карта
площадью около 3 кв.км. составлена в
2020 году. Наибольший интерес пред-
ставляет южная часть с ярко выражен-
ными формами рельефа и чистым буко-
вым лесом.

Бежим дальше на Запад, где вдоль
трассы Е28, ведущей на пограничный
переход Гжехотки, расположился зага-
дочный Звонкий лес, с «говорщим»
названием. Большой 15-тиметровый
Чертов мост над очень глубоким по ка-
лининградским меркам оврагом со зве-
нящей речушкой построен в непосред-
ственной близости от вдрызг разру-
шенного немецкого. А сама трасса так-
же проложена вдоль бывшей Берлинки
(образцово-показательного автобана
по временам 1930-х–1940-х годов).
Магистраль проходила из Кенигсберга
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через Эльблонг на Берлин. Лес наполнен таинственностью и
забвением, встречаются знаки из прошлого (подковы,
предметы обихода, обрывки проволочной изго-
роди и др.). Карта района Звонкого леса
площадью 1,5 кв.км составлена в
2021 году. Берег речки ов-
ражистый и крутой, из-
резан лощинами и
уступами, рав-
н и н н а я
ч а с т ь

усыпана мелкими верховыми болотцами, дорожно-тропиноч-
ная сеть отсутствует. Для ориентирования, несомненно, интере-
сен.

И завершим мы сегодняшнее знакомство городом Ладушкин,
расположенным по обе стороны трассы, ведущей на погранпере-
ход с Польшей Мамоново-Гроново. 

Город Ладушкин, ранее Людвигсорт, упоминается с 1593 г. Ма-
ленький городок вдоль Калининградского (Вислинского) залива
преимущественно одноэтажной застройки, и рядом поселок Бере-
говое такого же типа. А вокруг – представляющий для нас интерес
большой лесной массив смешанных пород деревьев, с разнообраз-
ными формами рельефа, местами высоким и крутым побережьем
залива, с пьянящим и ароматным сосновым бором, с большим чис-
лом болотцев и хорошей дорожной сетью. Карта района представ-
лена несколькими частями, составленными в период 2006-2011 гг.,
в совокупности примерно около 11 кв.км. Прекрасный, большой
район для проведения тренировок, сборов и соревнований.

Вот, пожалуй, мы и обогнули всю Калининградскую область
вдоль ее государственной границы с нашими неизменными атри-
бутами – компасом и картой. В следующем обзоре я познакомлю
вас, уважаемые читатели, с интереснейшей частью Восточной
Пруссии – самим Кенигсбергом, его историческим центром, окре-
стностями и районами вдоль «экватора» нашей области – автома-
гистрали на Москву. А также представлю вам имена всех состави-
телей карт, подаривших нам эту прекрасную возможность зани-
маться любимым видом спорта – ориентированием в Калинингра-
дской области.

Янченкова Татьяна Алексеевна, 
член Калининградской областной федерации

спортивного ориентирования, 
председатель судейской коллегии

ССЛЛААВВССКК
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Пятница: 1: Легкий кросс 2: Легкий
бег по траве.

Суббота: 1: ~20-30мин интервалы на
ориентировании 2: 2x2мин+10x~40сек в
горку.

Воскресенье: 1: Умеренно-тяжелый
длительный бег, ~90мин 2: Бег трусцой.

Все интервалы в контролируемом
темпе, не на полную мощность. Всего за
неделю получалось 11-13 часов бега из
них примерно 2,5 часа интенсивно, также
присутствовали силовые тренировки и
иногда велосипед.

- Делаешь ли ты какие-то трени-
ровки на дорожке стадиона, асфальте, и
если да, то какие?

- Я практически никогда не исполь-
зую стадион в своих тренировках, а вмес-
то этого стараюсь бегать по наиболее
приближенному к местности соревнова-
ний грунту. Я мог бы использовать стади-
он для подготовки к чемпионату мира
этого года, но делаю выбор в пользу тра-
вы или грунта под ногами из-за меньше-
го риска получить травму.

- В твоих тренировках в последнее
время было много велосипеда. Это вы-
нужденная мера или новая методика
тренировок в подготовительный пе-
риод?

- К сожалению, эта тенденция исклю-
чительно из-за травм. Я всегда стараюсь
бегать столько, сколько возможно, если
этому ничего не препятствует. Последние
годы у меня было много серьёзных травм,
которые вынуждали прибегать к альтер-
нативным тренировкам большую часть го-
да. Этой зимой у меня был стрессовый пе-
релом, но сейчас я уже снова бегаю.

- У тебя есть аккаунт в Страва, все
ли твои тренировки попадают туда

- В каком возрасте ты познакомился
с ориентированием? Был ли кто-то в
твоей семье, кто занимался ориентиро-
ванием раньше и помогал тебе на на-
чальном этапе?

- Я начал заниматься ориентировани-
ем, когда мне было 8 лет. В этот спорт ме-
ня привёл дедушка – чемпион мира по
ориентированию в эстафете 1970 года.
Дедушка был для меня примером и очень
меня вдохновлял. Он – огромная поддер-
жка на протяжении всей моей карьеры. 

- Были ли у тебя в детстве спор-
тсмены-кумиры, чей пример мотивиро-
вал тебя идти на тренировки?

- Да, у меня было несколько кумиров
в младшем возрасте. Тьерри Жоржу был,
наверное, самым главным из них, ведь он
выигрывал раз за разом, когда я начал за-
ниматься ориентированием. Я также сле-
дил за успехами сильнейших норвежских
спортсменов – Улава Лунданеса, Карла
Годагера Кааса и других. И, конечно, с са-
мого детства кумиром для меня был мой
дедушка Пер Фоссер.

- Выбирал ли ты в какой-то момент
своей жизни, какому виду спорта от-
дать предпочтение, или ориентирова-
ние всегда было на первом месте из тво-
их спортивных увлечений?

- Будучи ребёнком, я занимался раз-
ными видами спорта. Например, вплоть
до 18 лет я соревновался в лыжных гон-
ках. Но ни один из видов спорта не был
для меня так важен, как ориентирование,
так что у меня не было никаких сомне-
ний с каким спортом я свяжу свою жизнь.

- В каком возрасте ты осознал, что
готов полностью профессионально пос-
вятить себя ориентированию?

- Я с детства обладаю духом спортив-

ного соперничества и, сколько себя пом-
ню, мечтал стать чемпионом мира. У ме-
ня был большой прогресс в ориентирова-
нии в 13-14 лет, и с тех пор я стал пони-
мать, что хочу быть профессиональным
спортсменом.

- Являешься ли ты полностью про-
фессиональным спортсменом или име-
ешь какую-то работу?

- Я учусь по направлению «наука в
спорте» в Университете Гётеборга, но не
в привычном полноценном режиме. У
нас есть возможность учиться в более
медленном темпе, и я этим пользуюсь –
учусь столько, чтобы фокус оставался на
тренировках, сборах и соревнованиях.

- Что ты скажешь на то, что россий-
ский ориентировщик посвятил тебе це-
лое стихотворение?

- Это очень круто! Правда? А где я мо-
гу посмотреть?

- Вот оно – https://vk.com/d.grish-
man?w=wall24327766_4718%2Fall

- Как примерно выглядит твоя
тренировочная неделя в подготови-
тельный период и при подводке к со-
ревнованиям?

- Моя тренировочная неделя, конеч-
но, различается в зависимости от дистан-
ций и местности, к которым я трениру-
юсь. Но зимой 2020/21, когда я готовился
ко всем дисциплинам, мой график выгля-
дел следующим образом:

Понедельник: 1: Лёгкий кросс 2: Лег-
кий бег по траве.

Вторник: 1: 18x~90сек в крутой лес-
ной подъём 2: 5x(3-2-1мин) по траве.

Среда: 1: Легкий кросс/ориентирова-
ние 2: Easy grass run.

Четверг: 1: Легкий кросс 2: 8x~5мин
холмистый круг по гольф-полю.

Каспер Фоссер (Норвегия): У МЕНЯ НЕ БЫЛО
НИКАКИХ СОМНЕНИЙ, С КАКИМ ВИДОМ
СПОРТА Я СВЯЖУ СВОЮ ЖИЗНЬ

Ещё в юниорском возрасте нор-
вежский спортсмен Каспер Фоссер
завоевал семь золотых медалей
Первенства Мира среди юниоров. В
прошлом году в Чехии он стал чем-
пионом мира на длинной дистан-
ции и обладателем Кубка Мира в
общем зачёте. И ещё в прошлом
году Фоссер также участвовал в
скайраннинге, выиграв категорию
U23 на объединенном молодежном
чемпионате мира по скайраннин-
гу 2021 года. Бесспорно, Каспер
Фоссер – открытие прошлого сезо-
на. С новой яркой звездой мирового
ориентирования побеседовала Ве-
роника Калинина.
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или что-то недоступно для публичного
просмотра?

- Большинство моих тренировок там
может увидеть любой человек. Бывает,
некоторые тренировки на велосипеде
или в зале не доходят до публикации.
При этом могу точно сказать, что не все
аспекты/детали моих тренировок понят-
ны из Страва.

- Что позволяет тебе так успешно
выступать и в спринте, и в лесных дис-
циплинах, ведь сейчас подготовка к ним
очень отличается? 

- Я всегда тренировался чтобы подго-
товиться ко всем дисциплинам и имею за
плечами большую тренировочную базу.
Это правда, что лучшие тренировки для
леса и для спринта кардинально различа-
ются – Янник Михельс и Улав Лунданес
отличный тому пример. Но я считаю, что
тренировки к этим дисциплинам можно
совмещать в какой-то мере. Например, в
прошлом году в Чехии местность лонга и
эстафеты включала большое количество
равнинных и быстрых участков, что ре-
левантно и в спринте. Сейчас, с разделе-
нием спринтерского и лесного чемпи-
оната мира, мои тренировки каждый год
будут сильно сфокусированы под дис-
циплины чемпионата мира этого года. 

- Сейчас у вас в стране много феноме-
нальных легкоатлетов: братья Ингеб-
ригтсен, Карстен Вархольм. Общаешься
ли ты с кем-то из них, перенимаешь ли
у них какой-то опыт? 

- Я несколько раз общался с братьями
Ингебригтсен, но ни разу не тренировал-
ся вместе с ними. Они меня очень вдох-
новляют, а их подход к тренировкам
очень интересен – я стал применять
большое количество тренировок на уров-
не анаэробного порога в своем трениро-
вочном процессе. Но, конечно, соревно-
вание в ориентировани, это совсем не то
же самое что забег по стадиону и требу-
ет другого подхода и специфической
подготовки.

- Насколько серьезно ты смотришь в
сторону трейловых забегов, которые с
каждым годом становятся все более по-
пулярны, и многие ориентировщики ус-
пешно там выступают?

- Было очень круто соревноваться на
молодёжном чемпионате мира в прош-
лом году! Если гонки не пересекаются с
соревновательным сезоном в ориентиро-
вании, я с удовольствием буду принимать
в них участие. В приближающемся сезо-
не, например, я рассматриваю участие в
чемпионате мира по скайраннингу и
возможно в ещё в одном забеге. Мне так-
же нравится такая дисциплина лёгкой ат-
летики как кросс, и соревнования в нём
обычно проводятся после сезона в ори-
ентировании. Одно точно – ориентиро-
вание для меня всегда остается спортом
номер один.

- Прочитал ли ты книгу о трениров-
ках Тьерри Жоржу? Если да, то взял ли из
нее что-то для своих тренировок, если
нет, то планируешь ли прочесть?

- Да, я её прочитал, и она мне понра-
вилась. Думаю, мой подход к трениров-
кам сильно отличается от подхода Тьер-
ри. Я больше уделяю внимания обычным
беговым тренировкам, а технические
тренировки провожу значительно проще
– с меньшим объемом чтения карты, но
всегда стараюсь делать это качественно
на протяжении всей тренировки. Мне ка-
жется, разным людям подходят разные
методы развития навыков ориентирова-
ния, и это очень сложная тема. 

- Улав Лунданес много времени пос-
вящает разбору пройденных дистанций
и анализирует все свои ошибки, Тьерри
Жоржу изучал старые карты района
предстоящих соревнований и планиро-
вал, как может пойти дистанция. Ка-
кую работу с картами делаешь ты?

- Большая часть моей технической
подготовки заключается в изучении
старых или похожих карт соревнова-
ний и прогнозировании дистанций. Я

думаю, что та работа по выбору пути на
перегонах, которую я делаю на компь-
ютере, во многом является причиной
того, что я очень часто выбираю луч-
шие варианты. Например, на чемпи-
онате мира в Чехии в прошлом году я
чувствовал, что у меня было большое
преимущество в выборе маршрута еще
до того, как мы впервые оказались на
той местности в реальной жизни. Пе-
ред чемпионатом мира я также провел
около 50 часов, просматривая все ви-
део с камеры на соревнованиях и тре-
нировках по ориентированию, которые
я смог найти на YouTube из Чешской
Республики, знакомясь с раститель-
ностью и возможностью бега по ней. А
прошедшие соревнования анализирую
не очень много, особенно плохие гон-
ки, которые я хочу оставить позади и
забыть о них как можно быстрее. 

- Насколько ты считаешь правиль-
ным разделение чемпионатов мира и Ев-
ропы на лесные и спринтерские и чере-
дование их по годам проведения? Или
тебе больше нравился старый формат?

- Я отношусь к этому позитивно. Да,
меньше шансов стать чемпионом мира,
но легче сконцентрироваться на подго-
товке к определённой дистанции, а зна-
чит, меньше шанс пропуска каких-то го-
нок сильнейшими спортсменами, что
наблюдалось до этого, так как старая
программа была слишком насыщена и
практически невозможно было сохра-
нить силы на все ее дисциплины.

- Насколько важным для успешного
выступления на самых серьезных стар-
тах ты считаешь подготовку на анало-
гичной местности?

- Считаю, что это очень важно. Я всег-
да старался, чтобы мои тренировки про-
ходили на местности, максимально приб-
лиженной к местности предстоящих со-
ревнований, и это точно помогло мне
очень успешно выступать на юниорских
и взрослых чемпионатах мира.



- Используешь ли ты в своей подго-
товке Catching Features или какие-то
другие симуляторы ориентирования на
компьютере?

- Да, я время от времени использую
Catching Features и другие игровые ин-
струменты на выбор варианта, такие как
2D-rerun. Думаю, это было полезно, осо-
бенно в периоды долгих травм.

- Какая команда поддержки у одного
из сильнейших ориентировщиков?
Сколько человек регулярно помогают
тебе в подготовке: тренеры, массажис-
ты, физиотерапевты? 

- В Осло у нас есть спортивный центр
«Olympiatoppen», где у спортсменов
сборных команд есть доступ ко всем тре-
нировочным условиям, физиотерапев-
там, докторам, специалистам по спортив-
ному питанию и другим. Наличие таких
условий сильно помогает мне в период
травмированности. В национальной
сборной команде у нас тоже есть физи-
отерапевт и врач, помимо тренеров. У
ориентировщиков в Норвегии чаще всего
нет тренера в привычном понимании
этого термина: спортсмены, в основном,
сами планируют свои тренировки, а тре-
нер играет вспомогательную роль, лишь
иногда организуя командные трениров-
ки по спортивному ориентированию и
тренировочные лагеря при подготовке к
главным стартам.

- Насколько в сборной Норвегии при-
сутствует передача опыта от стар-
ших товарищей (Улав Лунданес, Магне
Дэли и другие), делятся ли они теми
знаниями, которые накопили за многие
годы тренировок и соревнований?

- Лично я всегда был любопытным
парнем и любил обсуждать тренировки с
другими людьми, в частности с Магне и
Улавом. Но в целом, мне кажется, переда-
чи опыта и информации между спортсме-
нами не так уж много у нас в команде. Не
потому, что Магне или Улав не хотят де-
литься информацией, а потому что их ма-
ло кто спрашивает. Я уверен, что было бы

очень полезно больше учиться друг у
друга, но, мне кажется, много атлетов так
сильно верят в свои тренировки, что вы-
бирают не учиться у лучших, а идти сво-
им путём. 

- Вы вместе с Симоной Аберсольд уже
несколько лет. Если ли у вас с ней какой-
то личный челлендж между собой: кто
займет более высокое место на соревно-
ваниях, кто быстрее пробежит свою
дистанцию?

- Да, у нас действительно есть неко-
торая конкуренция: кто займёт место вы-
ше или кто будет ближе к лидеру. Это
впечатляет, насколько близки друг к дру-
гу по результатам мы были в прошлом го-
ду. По причине нашего соперничества
спринт-эстафеты особенно интересны,
ведь это единственная дисциплина, в ко-
торой мы соревнуемся друг с другом.

- Какой лесной и спринтерский
старт запомнились тебе больше всего в
2021 году?

- Длинная дистанция на чемпионате
мира в Чехии и спринт-эстафета на фи-
нале Кубка Мира в Кортина де Ампеццо
(Италия). Это мое первое личное золото
на чемпионатах мира и первая победа
команды Норвегии на этапах Кубка Мира
со мной в составе.

- У тебя пока нет медали чемпиона-
та мира в дисциплине мидл, планиру-
ешь ли ты как-то дополнительно сфо-
кусироваться на этой дисциплине?

- Я продолжу фокусироваться на всех
дисциплинах в ориентировании. Считаю,
что у меня такой же потенциал в мидле,
как и во всех остальных дистанциях –
время придёт.

- Ощутил ли ты, что стал популяр-
нее в Норвегии после такого успешного
сезона? Если да, то в чем это выражает-
ся?

- Я действительно стал ощущать по-
вышенное внимание на национальных
соревнованиях в последние годы. Много
людей хотят поговорить и проявляют ин-
терес, что, конечно, очень приятно! Я не

замечаю большого давления, и думаю,
что у меня есть хорошо развитые навыки
правильного настроя перед соревнова-
ниями, где давление и волнение, которые
я чувствую, исходят лишь от меня само-
го.

- Какие старты ты считаешь для
себя наиболее важными в 2022 году и как
планируешь построить свою подготов-
ку к ним?

- Главная цель – это чемпионат мира,
что означает фокусировку на спринтах
до лета. Далее по важности, разумеется,
чемпионат Европы и остальные этапы
Кубка Мира. После чемпионата мира я
смещу фокус на лесные тренировки и
постараюсь защитить свой титул облада-
теля Кубка Мира.

Над интервью работали
Вероника Калинина и Глеб Грибанов
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Он блестяще начал свою карьеру в
мировом ориентировании, когда ещё
восемнадцатилетним юниором одер-
жал победу на длинной дистанции
Первенства Мира в Швейцарии в 2005
году. На сегодняшний день в его пос-
лужном списке десять золотых меда-
лей чемпионата мира, четыре золота
чемпионата Европы и 25 золотых ме-
далей чемпионата Норвегии. Но в
этом году норвежец Улав Лунданес в
возрасте 34 лет объявил о заверше-

нии спортивной карьеры. Спортсмена
уже несколько сезонов одолевают
травмы, в прошлом году ему приш-
лось сняться с проходившего в Чехии
чемпионата мира.

– Я планировал готовиться к ЧМ-
2023 в Швейцарии, но теперь это бес-
смысленно, у меня больше нет воз-
можности отдавать спорту столько
времени и сил, чтобы я мог рассчиты-
вать на успех, – сказал Улав в ин-
тервью NRK (Норвежская вещатель-
ная корпорация).

ЛИДЕР НОРВЕЖСКОЙ СБОРНОЙ УХОДИТ 
ИЗ СПОРТА



Уже во второй раз Туве Александер-
ссон признают лучшей спортсменкой го-
да в Швеции. На этот раз номинированы
на это почетное звание также были Анна
Бек (паравелоспорт), Исабель Хаак (во-
лейбол) и Сандра Нэслунд (ски-кросс). А
победила, как мы уже знаем, 29-летняя
ориентировщица из города Бурленге.

«Это просто невероятно, что мне вру-
чили эту награду. Это был фантастичес-
кий год. И прежде всего я благодарна за
то, что по-прежнему могу заниматься
спортом и участвовать в соревнованиях.

ра. До нее на всех дистанциях не побеж-
дал никто за всю свою карьеру в спорте, а
она сделала это в рамках одного чемпи-
оната. И еще Туве в седьмой раз подряд
выиграла Кубок Мира. За первое место в
общем зачете с ней на заключительном
этапе сезона в Италии боролась швей-
царка Симона Аберсольд.

По итогам ежегодного голосования
на Шведском радио Туве стала в этом го-
ду третьей. Лучшим спортсменом 2021
года слушатели признали команду по
конному спорту; на втором месте ока-
зался конькобежец Нильс ван дер Пул.
Туве уже в пятый раз вошла в пятерку
лучших, по версии Шведского радио. А в
2019 году ее признали лучшей (второе
место тогда досталось лыжнице Стине
Нильссон).

ММееддаалльь  оотт  ккоорроолляя.. В конце января
стало известно, что Туве Александерссон
получит медаль от короля Швеции. По-
мимо ориентировщицы королевскую наг-
раду получат футболистка Каролин Се-
гер, футболист Златан Ибрагимович, кон-
ник Рольф-Ёран Бенгтссон, бывший хок-
кеист Петер Форсберг и парапловчиха
Майя Рейхард.

На сайте королевской семьи сказано,
что торжественная церемония награжде-
ния пройдет в этом году.

Для многих это был не самый простой
год, и возможно детям и подросткам
пришлось особенно тяжело. Надеюсь, что
мы, профессиональные спортсмены,
смогли стать для детей и подростков при-
мером для подражания и что, глядя на
нас, они не перестали бороться, двигать-
ся и заниматься спортом. Я также наде-
юсь, что этот год будет более нормаль-
ным, более обычным, что спорт вернется
в привычное русло и снова станет дос-
тупным для всех», – сказала Александер-
ссон по видеосвязи из Альп, где проходи-
ли этапы Кубка Мира по ски-альпинизму.
В 2021 году она выиграла золото, серебро
и бронзу на чемпионате мира по этому
виду спорта и заняла второе место в об-
щем зачете Кубка Мира. А это был всего
второй сезон ски-альпинизма в ее спор-
тивной карьере. И если бы не пропущен-
ная по ошибке церемония награждения
на одном из этапов (из-за чего Туве дис-
квалифицировали), она была бы в общем
зачете первой.

А в ориентировании спортсменке в
прошлом году не было равных. На меж-
дународных чемпионатах она приняла
участие в семи забегах и все их выигра-
ла. Она завоевала два золота на чемпи-
онате Европы и впервые в истории выиг-
рала все пять забегов на чемпионате ми-

– Симона, почему вы решили перей-
ти в «Гётеборг»?

– Я выступала за финский клуб
«Тампереэн Пюринтё» почти восемь
лет, а это уже довольно много. Вот я и
подумала, что было бы неплохо попро-

– В клубе довольно много норвеж-
цев, а я была на сборах с норвежской
командой, и я знакома с Викторией Хэс-
тад-Бьёрнстад и норвежскими спор-
тсменами. Я часто разговаривала с Са-
рой Хагстрём после соревнований. И
меня радушно встретили. К тому же я
сразу попала на ежегодную вечеринку

бовать что-то новое. Мне нравилось в
«Пюринтё», но языковой барьер так и
остался для меня проблемой. Я не
очень хорошо понимаю финский. И я
рада, что теперь я здесь и понимаю, о
чем все говорят.

– У вас уже были какие-то контак-
ты с «Гётеборгом»?
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Симона Аберсольд, возраст: 24
года. Клуб: «Гётеборг» и сборная
Швейцарии.

Образование: изучает основы
физической культуры и психологию
в Бернском университете.

Главные достижения: второе
место в общем зачете Кубка Мира-
2021; бронза на длинной и средней
дистанции на ЧМ-2021, серебро на
средней дистанции и бронза на
длинной дистанции на ЧМ-2019.

Прочее: Симону тренирует ее
отец Кристиан Аберсольд, он
трижды выигрывал эстафетное
золото на чемпионатах мира.

ТУВЕ АЛЕКСАНДЕРССОН – СПОРТСМЕНКА ГОДА 
В ШВЕЦИИ

ШВЕЙЦАРКА АБЕРСОЛЬД ПЕРЕХОДИТ 
В ШВЕДСКИЙ КЛУБ

Пять золотых медалей по итогам чемпионата мира, два золота на
чемпионате Европы и седьмая подряд победа в общем зачете Кубка Мира.
И еще медали всех достоинств на чемпионате мира по ски-альпинизму.
И вот теперь ей присуждено звание спортсменки года в Швеции, также,
как и в 2019 году.
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для членов клуба. Многих я уже давно
знаю.

– Ваш первый большой старт за
«Гётеборг» – это «Тиомила» в мае.
Как вы готовитесь к соревнованиям?

– У нас превосходная, сильная ко-
манда. И думаю, мы способны на мно-
гое, если выложимся на все сто. Скорее
бы уже.

– Ваши цели на 2022 год?
– Поскольку в Дании будет сприн-

нии и, наверное, недельку-другую дома,
в Швейцарии.

– Ваш молодой человек, звезда нор-
вежской сборной Каспер Фоссер, тоже
выступает за «Гётеборг». И живет он в
Гётеборге. Вы тоже туда переедете?

– Да, возможно. Но пока я не увере-
на, посмотрим. Мне нравится Гётеборг.
Я здесь уже несколько недель. В 2020
году я провела здесь месяц, и поэтому
знаю город довольно хорошо.

терский чемпионат мира, на трениров-
ках я уделяю внимание спринту больше
обычного. Но и на «лесном» чемпиона-
те Европы в Эстонии я тоже хочу высту-
пить достойно, поэтому спринтерские
тренировки я совмещаю с лесными.

– Где вы планируете в этом году
тренироваться?

– Перед чемпионатом мира у нас бу-
дет несколько сборов в Дании. А еще я
буду тренироваться в Аликанте в Испа-

Шведский ориентировщик и попу-
ляризатор спортивного ориентирова-
ния Пео (Пер-Улоф) Бенгтссон, родился
18 августа 1933 года близ Кристианста-
да. В молодости Пео Бенгтссон был
офицером, дослужившись до майора в
артиллерийском полку Вендеса. Среди
спортивных достижений Пео Бенг-
тссона нужно отметить то, что он заво-
евал бронзовую медаль на чемпионате
Швеции по ночному ориентированию в
1961 и в 1964 годах. Также он был в сос-
таве сборной Швеции в 1964 и 1965 го-
дах. Бенгтссон несколько раз участво-
вал в чемпионатах мира среди ветера-
нов. Он выиграл золотую медаль в
спринте в 2015 году и золотую медаль
на длинной дистанции в 2019 году.

Пео Бенгтссон начал широко про-
пагандировать спортивное ориентиро-
вание в мире в 60-х годах прошлого ве-
ка. Он связался со Свеном Тофельтом, и
вся их работа была направлена на то,

ориентировщиков в путешествие по
Европе в течение 21 дня в июле и ав-
густе. В декабре 1977 года и январе
1978 года он организовал путешествие
с ориентированием в Данию, Сингапур,
Австралию и Бразилию для 58 спор-
тсменов-ориентировщиков. В 1980 го-
ду состоялось ориентирование в Вене-
ции. Чемпионы мира Йорген Мортен-
ссон, Кьелл Лаури и Арья Ханнус были
среди спортсменов в этой поездке. В
1985 году Бенгтссон отправился с
группой шведских бегунов на откры-
тые соревнования чемпионата мира в
Виктории, Австралия.

В 1989 году Пео Бенгтссон открыл
для мирового ориентирования Совет-
ский Союз, организовав в октябре-но-
ябре поездку по маршруту Днепропет-
ровск–Кишинёв–Геленджик–Москва. А
в 1990 году с участием Пео Бенгтссона
был организован первый тур по Волге,
по маршруту Ульяновск–Тольятти–Са-
ратов–Волгоград.

6000 соревнований по спортивному
ориентированию! Именно такой рубеж
преодолел недавно популяризатор
спортивного ориентирования Пео Бен-
гтссон, которому в августе прошлого
года исполнилось 88 лет. И случилось
это всего через месяц с небольшим
после двух недель, проведенных в
больнице.

– До этого я весил 62 кг, а в больни-
це похудел на шесть-семь кило. Домой
меня отпустили 12 ноября, и я стал
каждый день двигаться. Сначала мне
помогала Улла, а где-то через неделю я
смог гулять и сам, потом стал ездить на
велосипеде и ходить на занятия в
Friskis & Svettis. По ощущениям, я
очень быстро пошел на поправку, по-
тому что вначале был очень слаб, –
рассказывает Бенгтссон.

А не так давно на Канарских остро-
вах он принял участие в двух турни-
рах, которых как раз не хватало до
цифры 6000.

– В забеге номер 6001 я уже даже
мог бежать, – говорит Бенгтссон.

чтобы сделать спортивное ориентиро-
вание олимпийским видом спорта. Он
вошёл в историю как один из создате-
лей соревнований «О-Ринген».  Тогда
Бенгтссон и Сивар Нордстрем начали
первый О-Ринген в 1965 году, также
Бенгтссон вместе с Нильсом-Гуннаром
Альбинссоном руководил подготовкой
соревнований «О-Ринген» в 1970 году
в Кристианстаде.

Пео Бенгтссон был с соревновани-
ями, пропагандирующими спортивное
ориентирование, в 110 странах мира.
Он начал организовывать поездки по
спортивному ориентированию в 1961
году, привезя в Швейцарию пятнадцать
ориентировщиков. Во время своих пу-
тешествий он занимался спортивным
ориентированием и его популяриза-
цией. В 1967 году он организовал путе-
шествие по Германии, Франции, Вели-
кобритании и Дании в течение 16
дней. В 1971 году он отправил сотню

6000 СТАРТОВ ПЕО БЕНГТССОНА

Швед Пео Бенгтссон, без сомнения, является одним из пионеров в
спортивном ориентировании. Он определенно внес «значительный
вклад в рост ориентирования» во время своих многочисленных путеше-
ствий по всему миру. За семьдесят лет в спортивном ориентировании
Пео двадцать пять раз принимал участие в более чем ста соревновани-
ях в течение одного года. А свой абсолютный рекорд Пео, которому тог-
да было 80 лет, установил в 2013-ом – 142 старта. За свою жизнь Пео
бегал в 112 странах. Сейчас знаменитому шведскому ориентировщику
Пео Бенгтссону 88 лет, и за свою длинную жизнь в спортивном ориенти-
ровании он принял участие почти в 6000 соревнований. Однако в 2020
году из-за пандемии коронавируса заслуженный ветеран бегал значи-
тельно меньше, чем обычно.
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Вода – это простое химическое
соединение двух атомов водорода и
одного атома кислорода и одновре-
менно источник жизни на земле. На-
ше тело на 50–75% состоит из воды, и
больше всего ее в организме у ново-
рожденных. Вода необходима для
большинства функций организма,
включая регулирование температу-
ры тела и кислотно-щелочного рав-
новесия, удаление продуктов жизне-
деятельности и формирование новых
тканей. Она также играет важную
роль в процессе пищеварения, полу-
чения и транспортировки питатель-
ных веществ.

Наша потребность в жидкости за-
висит от температуры окружающей
среды, нашей активности и в некото-
рой степени от того, что мы едим.
Потребность в жидкости возрастает
при потреблении большого количес-
тва белка, соли и клетчатки, а также
когда у вас высокая температура или
проблемы с желудком, например,
рвота и диарея. Часть необходимой
нам жидкости мы получаем вместе с
пищей, остальное – нам нужно пить.

Большинству людей нужно выпи-
вать один–полтора литра жидкости в
день; если стоит жара или вы зани-
маетесь спортом, пить нужно боль-
ше. Когда вы тренируетесь, ваш орга-
низм расходует больше энергии и
вырабатывает больше тепла, а самый
простой способ терморегуляции для
нашего тела – это потоотделение.
Чем сильнее мы потеем, тем больше
жидкости нам нужно.

ВВооддаа  ии  ттррееннииррооввккии.. Правильный
баланс жидкости в организме – это
залог здоровья и ключ к физической
и умственной работоспособности.
Даже небольшое обезвоживание от-
рицательно сказывается на работе
организма. При потере 1–2% жид-
кости от веса тела ухудшаются наши
умственные способности: внима-
тельность, точность и быстрота реак-
ции, а еще страдает наш баланс и
потребление кислорода. Из-за обез-
воживания в организме уменьшается
общий объем крови, снижается про-

пускная способность сердца. Поэто-
му сердцу приходится биться чаще,
то есть по вине обезвоживания уве-
личивается частота сердечных сок-
ращений. В мышцы поступает мень-
ше крови, а значит, в качестве топли-
ва для работы организма использует-
ся больше углеводов. Это плохо ска-
зывается на выносливости организ-
ма. Чтобы лучше себя чувствовать
пить нужно до, во время и после тре-
нировок. Всем нужно пить разное ко-
личество жидкости, поскольку раз-
ные люди по-разному потеют. Кроме
того, важны внешние факторы.

Необходимо пить до, во время и
после тренировок и прислушиваться
к организму, чтобы найти оптималь-
ный для себя подход. Самый простой
способ понять, достаточно ли в ва-
шем организме воды, посмотреть на
цвет мочи. Она должна быть светло-
желтого цвета. Вода – это важно, но
при высокоинтенсивных и длитель-
ных тренировках организму также
нужны углеводы. Насыщенная угле-
водами жидкость легче усваивается и
дольше остается в организме. Хоро-
ший выбор – спортивные напитки с
правильным содержанием различ-
ных типов углеводов и солей. Также
для этих целей подойдет разведен-
ный водой сок – свежевыжатый или
концентрированный. 

Возникает вопрос: «А бывает ли
слишком много воды?» На водно-со-
левом балансе организма одинаково
отрицательно сказываются и недос-
таточное, и чрезмерное потребление
воды. Поэтому слишком много воды
пить тоже не надо; во всем нужна
умеренность. И прежде всего не
нужно пить много воды за один за-
ход. Ниже вы найдете еще больше со-
ветов о правильном потреблении
жидкости.

ННааппииттккии  сс  ккааллоорриияяммии.. Лучшая
жидкость для нашего организма –
это вода, именно она лучше всего
утоляет жажду, но некоторые напит-
ки могут стать хорошим источником
энергии и питательных веществ. Так,
молоко, разные виды растительного

молока и сок дают нашему организму
и калории, и питательные вещества.
В молоке содержится много белка,
кальция, витамины D и B12. Сущес-
твует много видов растительного мо-
лока на основе, например, овса, сои
или орехов. Некоторые из них обога-
щены кальцием и/или витаминами;
если вам не хватает питательных ве-
ществ, есть смысл выбирать именно
обогащенные продукты. Если вы ве-
гетарианец или веган, в вашей пище
может содержаться мало кальция, ви-
таминов D и B12.

Если вам нужно потреблять боль-
ше энергии или у вас сниженный ап-
петит, часть необходимых вам кало-
рий вы можете получать из напитков
– чувство насыщения от них меньше,
чем от еды. Однако для кого-то на-
питки могут стать проблемой и при-
вести к чрезмерному потреблению
калорий. В первую очередь это каса-
ется сладких напитков с низким со-
держанием питательных веществ,
например, газировок и соков. Эти на-
питки, а также спортивные напитки
и свежевыжатые соки, вредны для зу-
бов, поэтому лучше не пить их слиш-
ком часто и, конечно, не забывать
ухаживать за всей полостью рта. Не
существует универсальной формулы,
которая подошла бы всем: количес-
тво жидкости, тип напитка и частоту
его употребления – все это нужно
подбирать с учетом индивидуальных
потребностей и внешних факторов.

Если вы много тренируетесь или
если ваш организм еще растет, сок
или молоко могут быть хорошим ва-
риантом для вашего завтрака, осталь-
ным же, возможно, стоит отдать
предпочтению целому фрукту – в
нем содержится больше клетчатки и
питательных веществ. Важно еще и
когда вы пьете тот или иной напи-

Л. ЖЕРДЕВА Л. ЖЕРДЕВА 

ВОДА И НАПИТКИ
В теплое время года, а в прошлом году лето выдалось довольно

жарким, нашему организму нужно больше жидкости. Что нужно знать
о питье во время занятий спортом? Сколько содержится питательных
веществ и калорий в разных напитках? Давайте разбираться вместе в
этой статье.
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ния нужно постараться пробежать
именно это расстояние. Тот, кто бу-
дет ближе всех к объявленной циф-
ре, становится победителем. Это уп-
ражнение на отработку определения
расстояний. Дети могут выполнять
упражнение на тропах, а те, кто уже
много бегает по лесу, на разных ти-
пах местности.

ММооххооббоолл.. Это упражнение не на
технику ориентирования, но с его
помощью можно в игровой форме от-
работать бег по мху и в лесу. Как вид-
но из названия, это футбол на порос-
шей мхом земле. Чтобы играть было
еще веселее, можно найти моховой
покров повлажнее и погрязнее. По-
мимо футбола, можно провести раз-
ного рода эстафеты или, например,
соревнования по прыжкам в длину и
высоту.

ЛЛииннееййннооее  ооррииееннттииррооввааннииее.. Это
упражнение похоже на прохождение
обычной дистанции, оно направлено
на отработку техники ориентирова-
ния. Рисуете на карту линию и раз-
мещаете вдоль нее контрольные пун-
кты, которые будет видно, если бе-
жать по линии, но на карте их не

Так случается, что занятия в сек-
циях часто бывают однообразными –
ты просто проходишь дистанцию.
Последнее время я коллекционирую
упражнения, которые, как мне ка-
жется, и увлекательные, и способ-
ствуют сближению участников. Вот
некоторые из них.

УУггааддаайй  рраассссттоояяннииее.. Тренер
предлагает подросткам/детям про-
бежать какое-то расстояние, не
пользуясь GPS-трекером в часах.
Например, задание – пробежать 200
метров; всем участникам упражне-

обозначаете. Тем, кто бежит по ли-
нии, нужно, увидев очередной КП,
определить с помощью карты, где
именно они сейчас находятся.

ССааннооччнныыее  ииннттееррввааллыы.. Зимой
интервальные тренировки можно ус-
траивать с санками. Все участники
тренировки стартуют вместе, у каж-
дого с собой санки. Интервал – пока
бежишь в гору, отдых – пока едешь с
горы. Такие интервалы – это весело,
к тому же участникам захочется и
быстрее бежать наверх, и быстрее
съехать вниз.

ППооккееррннооее  ооррииееннттииррооввааннииее.. Это
увлекательное упражнение и на тех-
нику ориентирования, и на бег. Тре-
нер раскладывает на разных кон-
трольных пунктах игральные карты.
Участники начинают с пятью карта-
ми на руках. Им нужно находить ко-
нтрольные пункты и менять карты,
чтобы собрать к концу забега выиг-
рышную комбинацию. Чтобы взять
на КП карту, нужно оставить одну из
карт на руках. Меняться картами
друг с другом нельзя.

Желаю всем успехов в трениров-
ках и на лесных трассах!

Непременно нужно время от времени пробовать разные упраж-
нения. Это интересно – поделать для разнообразия что-то еще, а
не только бегать дистанции, которые ты потом бегаешь и на со-
ревнованиях. К тому же «другие» тренировки сближают участни-
ков, поскольку занятия не такие напряженные и, пока бегаешь, ты
можешь общаться с другими. Многие факторы способствуют то-
му, чтобы подростки не уходили из ориентирования. К ним отно-
сятся чувство товарищества и разнообразие в тренировках, кото-
рое мы обсудим в этой статье.   

КАК РАЗНООБРАЗИТЬ ТРЕНИРОВКИ

В. ЖЕРДЕВ В. ЖЕРДЕВ 

ток. В свежевыжатом соке, шоколад-
ном молоке и йогурте с добавками
содержится много быстрых углево-
дов, поэтому они хорошо подходят в
качестве напитков для восстановле-
ния.

ККаакк,,  ччттоо  ии  ккооггддаа  ллууччшшее  ппииттьь..
Перед тренировкой:
– Не забывайте пить много воды

перед занятиями спортом. За 2–4 часа
попробуйте выпить 5–10 мл жидкости
на 1 кг вашего веса. Получается, что
многим перед тренировкой нужно вы-
пивать от 300 до 800 мл жидкости.

Во время тренировки:
– Количество жидкости зависит от

длительности тренировки. Если вы
тренируетесь 45 минут или меньше и

у вас правильный баланс жидкости
вначале, пить вам необязательно.

– Не ждите, когда жажда станет
очень сильной, начинайте пить рань-
ше.

– Во время длительной трениров-
ки начинайте пить через 15–20 ми-
нут и затем через каждые 15–20 ми-
нут выпивайте по 100–200 мл.

– Пейте примерно 400–800 мл в
час. Количество необходимой вам
жидкости зависит от интенсивности
упражнений, обильности потоотде-
ления и температуры.

– Лучше пить часто и понемногу,
чем много и сразу.

– Соль помогает усвоению воды.
Она содержится в спортивных напит-

ках, или можно самому добавить око-
ло одного грамма соли на один литр
воды.

После тренировки:
– Не забывайте пить после трени-

ровки.
– Вам нужна и жидкость, и пере-

кус для восстановления, чтобы вос-
полнить запас калорий. Так вы полу-
чите необходимую вам энергию, а
жидкость будет медленнее выходит
из организма. Если пить слишком
много, вода надолго не задерживает-
ся. После изнурительной трениров-
ки для восстановления организма
отлично подойдут молоко, свежевы-
жатый сок, смузи или шоколадное
молоко.
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Знаете ли вы, что самая распростра-
нённая фамилия в Америке – Смит, а са-
мая редкая – Глухов?  Но именно облада-
тели этой «уникальной» фамилии, про-
живающие в городе Нью-Йорке, пригла-
сили меня сегодня на ужин.  Молодые
супруги Женя и Катя, эмигрировавшие в
Америку из безумно далёкого отсюда
Пермского края, ведут меня в экзотичес-
кий ресторан «Гонконг» в нью-йоркском
районе Бруклин. Вместе с нами едет в ко-
ляске их первенец Андрюша, по-амери-
кански – Эндрю. На пороге ресторана
нас, как родных, встречает метрдотель.
Его не смущает детская коляска. Дети в
Нью-Йорке – привилегированный класс,
им разрешён въезд на собственном тран-
спорте не только в рестораны, но и в бан-
ки и супермаркеты, в почтовые отделе-
ния, прачечные и офисы. Даже если мо-
лодая мама или рассеянный дедушка с
коляской ненароком выедут на красный
свет – поток машин замирает. И при этом
– ни одного недовольного гудка!

Вот и сейчас метрдотель освобождает
место у стола для детской коляски, помо-
гает гостям раздеться и сесть поудобнее.
Тем временем в ресторане появляется
ещё одна семейная пара, приглашённая
на ужин. Игорь и Ольга Калинины до пе-
реезда в Америку жили в маленьком рос-
сийском городке на границе Европы и
Азии. А к нам уже подходит официантка,
восточная красавица с раскосыми глаза-
ми, и приветствует нас, как ни удиви-
тельно, по-русски! Правда, словом
«Здравствуйте!» её запас русских слов и
исчерпывается. Но факт примечатель-
ный – нас, русских, узнают с первого
взгляда даже за океаном.

В меню – нагромождение иерогли-
фов, и даже имеющийся перевод на ан-
глийский мало что проясняет. Вижу ан-
глийское слово «fish» и тыкаю в него
пальцем. Пусть у меня сегодня будет
рыбный день. А ещё замечаю чем-то зна-
комые слова «суши» и «сакэ» и заказы-
ваю их тоже, хотя смысл слов знаю нет-

вёрдо. Хозяева в английском более силь-
ны, поэтому в их разговоре с официан-
ткой я больше не участвую. 

Пока кухня готовит наши заказы, мы
переходим на русский. Супруги Калини-
ны, можно сказать, старожилы Нью-Йор-
ка, приехали сюда в самом конце 20-го
века. Игорь был в молодости сильным
спортсменом, уехал в США на соревнова-
ния, да и остался здесь навсегда. Позднее
сумел «вытащить» в Америку жену и де-
тей. Пока Калинины жили в США «неле-
галами», натерпелись немало. Низкая, по
американским меркам, зарплата, высокая
квартплата, незнание языка – всё это
пришлось им преодолеть, пока Америка
не дала Калининым политическое убежи-
ще. Спрашиваю Игоря, от кого же он сю-
да убежал – тот отшучивается, что в «пе-
рестройку» уехал из России от преследо-
ваний «демократов». Хотя основания для
некоторой обиды на Родину у Игоря дей-
ствительно были. Его отец был в СССР пе-
редовым рабочим и собирался по очере-
ди, через профсоюз купить «Жигули». Но
ещё больше, чем папа, ждал этого момен-
та 17-летний Игорь, только что получив-
ший водительские права. Но когда оче-
редь на покупку машины подошла, выяс-
нилось, что «Жигули», предназначенные
папе Игоря, забрал себе какой-то проф-
союзный чиновник. Чтобы ещё лучше за-
щищать права трудящихся.

Сегодня Калинины смогли решить
большинство проблем, стоящих перед
эмигрантами. Они снимают пятикомнат-
ную квартиру в Бруклине, все члены
семьи говорят по-английски. Правда,
младший, первоклассник Алёша (по-аме-
рикански – Алекс), говорит по-русски не-
охотно. Английский язык для него стал
уже более родным, чем родной русский.

Тем временем официантка приносит
заказанные деликатесы. Суши оказыва-
ется рыбной закуской, вкусной, но ос-
трой. Рыбное жаркое, которое я, оказыва-
ется, заказал, буквально тает во рту. А я
интересуюсь у Ольги: а зачем это ей при-
носили большого страшного живого рака
со связанными клешнями? Оказывается,
она, единственная из нас, заказала блюдо
из омара, которого и приносили живым,
чтобы клиентка решила, годится ли для
её блюда данный экземпляр. И вот, после
кулинарной обработки этот бедолага ле-
жит в её тарелке.

Но ещё более неожиданным оказа-
лось для меня знакомство с сакэ.  Оказы-
вается, эта японская водка значительно
слабее русской, но пить её следует в по-
догретом виде! Ощущения – очень не-
обычные. Сначала лёгкий запах дереве-
нского самогона, затем мягкий и тёплый
вкус напитка. И почти сразу по телу
разливается приятная нега и истома.
Это мне настолько понравилось, что я
тут же захотел повторить. Правда, Женя
с Катей пытались меня отговорить. Мол,
от горячего алкоголя можно быстро
опьянеть. Но они ошиблись. Видимо,
что японцу – смерть, то русскому – хоть
бы что.

А застольные разговоры, подогретые
сакэ, продолжаются. Организаторы «бан-
кета» Женя и Катя живут в Нью-Йорке
меньше, чем Калинины, но беженцами се-
бя не считают. Женя в своё время с
«красным» дипломом закончил Пермский
пединститут. Но когда в Перми ему пред-
ложили работу с зарплатой менее 250
долларов в месяц, трудовой энтузиазм у
отличника поугас. Примерно такая же
история и у его жены Кати. Главная при-
чина, по которой они покинули Россию, –
не поиски политического убежища, а та
нищенская зарплата, которую предлагает
своим молодым гражданам любимая Ро-
дина. Сегодня те 250 долларов Женя за-
рабатывает на установке электрики и
сигнализации в домах американцев за
одну смену.

Тем временем в своей коляске про-
сыпается Эндрю, таращит голубые глаза
и, кажется, требует продолжения банке-
та.  Андрюша Глухов пока не догадыва-
ется, что именно он хозяин этой жизни,
а не те, кто его сюда привезли. Потому
что он, рождённый в Америке, считает-
ся коренным жителем страны.  И уже
имеет синий паспорт гражданина США.
А вот его родителям, как и другим эмиг-
рантам, надо ещё много работать, чтобы
получить этот желанный документ. Но и
родина родителей Андрюши – Россия –
тоже выдала ему свой паспорт. И теперь
он может без визы приехать почти в лю-
бую точку мира. В том числе и в Пер-
мский край, где много лет жили его
предки, где у него и сегодня немало
родственников, с которыми он пока не
знаком.  Но непременно познакомится.
Только позже. 

Глухов Н.Ф. (г. Пермь):

УЖИН С ЭМИГРАНТАМИ
(глава 9 из книги «БЕЗ ВИЗЫ»)

17 мая 2022 года свой 75-летний юбилей отметил Николай Фёдорович Глухов
– Почётный член ФСОР, Отличник физической культуры и спорта, cудья
Всесоюзной категории. Он более шестнадцати лет возглавлял Федерацию
спортивного ориентирования Пермского края, а затем профессионально освоил
переход канадско-американской границы, о чём написал книгу «Без визы».
Отрывки из этой книги мы предлагаем вашему вниманию.
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ГЕННАДИЮ ТЕРЕНТЬЕВИЧУ ЯШПАТРОВУ – 
лет!

Один из ведущих российских специ-
алистов в области спортивной картогра-
фии Геннадий Терентьевич Яшпатров ро-
дился в субботу 10 марта 1962 года в де-
ревне Яшпатрово, Горномарийского рай-
она Марийской АССР. Как оказалось, пря-
мо накануне дня КАРТОГРАФА. День ра-
ботников геодезии и картографии отме-
чается в России во второе воскресенье
марта. Праздник был установлен Указом
Президента Российской Федерации
№1867 от 11 ноября 2000 года. Именно в
марте произошли важные события для
российской геодезии и картографии. В
1720 году Пётр I подписал указ, положив-
ший начало картографической съёмке в
России. 15 марта 1919 года Советом На-
родных Комиссаров РСФСР был подписан
Декрет «Об учреждении Высшего геоде-
зического управления» (ВГУ) при Науч-
но-техническом отделе Высшего совета
народного хозяйства РСФСР. 

Спортом увлекался с детства. Школь-
никами в 6-8 классе в деревне построили
хоккейную коробку размером 16х42 мет-
ра без участия взрослых. А потом три го-
да подряд заливали только с помощью ве-
дер, таская их из двух ближайших колод-
цев. С ориентированием познакомился
на втором курсе Марийского политеха.
На первом же старте – Первенстве горо-
да» – зимой занял 2-е место и выполнил
норматив первого разряда. Норматив
КМС выполнил через два года. А вот до
звания «Мастер спорта» пришлось идти
долго. Выполнить норматив получилось
только в 1989 году на Чемпионате России
в Тамбове, где в эстафете командой заня-
ли второе место. И хотя он был готов вы-
полнить норматив МС ещё сразу же после
службы в армии в 1986 году, но каждый
год серьезно не везло. Невезение в пер-
вую очередь было связано с неточными
картами. Скорее всего, это и подвигло
Геннадия к занятию спортивной картог-
рафией. Первую спортивную карту соз-
дали вдвоем с Костей Лазаревым в 1982
году. Понимая, что без новых качествен-
ных и точных карт не может быть разви-
тия ориентирования в республике, далее
каждый год создавали новое.

Профессионально начал заниматься
спортивной картографией скорее всего с
1993 года. Когда решил проводить мно-
годневные соревнования «Сайвер». Каж-
дый год создавал большую часть карт для
этих соревнований. Только в Марий Эл
создал спортивных карт на площади бо-
лее 150 кв.км. И благодаря этим картам
появлялись все новые и новые мастера
спорта, а также члены сборной страны. 

Десять лет, в период с 1986 по 1995
год, Геннадий Терентьевич был председа-
телем Федерации спортивного ориенти-

рования Республики Марий Эл. Работая
тренером, подготовил четырёх мастеров
спорта и множество КМС. Для автомати-
зированного подсчета результатов сов-
местно с программистами написали три
программных комплекса в разные годы.
Геннадий Терентьевич писал техничес-
кое задание для этих программ. Все три
комплекса работали в разные годы. Так-
же был инициатором проведения рос-
сийских стартов на своей территории.
Это были чемпионаты среди студентов,
профсоюзов, также зоны Поволжья. К
этим всем стартам нужны были новые
карты.

В 1995 году Геннадия пригласил Сер-
гей Симакин рисовать карты в Испании.
За один сезон они создали пять карт.
Здесь познакомился с новой техноло-
гией – это использование хороших орто-
фото-аэроснимков. Потом несколько раз
ездил в Турцию. Также много раз ездили
в Италию с Сергеем Скрипко. В 2010 году
в Италии они познакомились с новой
технологией – лазерное сканирование
местности.  В течение трех лет, с 2012 по
2014 гг., создавали карты для чемпионата
мира в Трентино. Работали вчетвером –
Сергей Скрипко, Сергей Поздеев, Игорь
Леонтьев и Геннадий Яшпатров. Кстати,
на этом чемпионате мира первой чемпи-
онкой среди россиянок стала Светлана
Миронова из Нижнего Новгорода.

Создавая карты в различных реги-
онах страны, Геннадий Терентьевич ви-
дел, как в этих регионах сразу же появ-
ляются молодые мастера спорта, канди-
даты и члены сборной команды страны.
Безусловно, без хороших тренеров и
сильной региональной федерации сами
спортсмены не стали бы мастерами
спорта и членами сборной страны. Но
без хороших карт это также невозмож-
но. Ведь именно правильные, точные, ак-
туальные карты позволяют быстро пони-
мать рельеф, читать карту. Появляется
уверенность в своих действиях. И ре-
зультат – высокие достижения. Первым
регионом был Татарстан, город Казань.

После многолетнего перерыва с появле-
нием «яшпатровских» карт появляются
молодые мастера спорта и члены моло-
дежной сборной страны. Город Набереж-
ные Челны – два члена сборной страны.
Нижегородская область, г. Дзержинск –
за последние три года шесть членов
сборной страны. Удмуртия – после двад-
цатилетнего перерыва пять мастеров
спорта и члены сборной страны. В Удмур-
тии Геннадий Терентьевич создал более
30 кв.км. спортивных карт. В Москве
только внутри МКАД – более 60 кв.км. И
значительно больше в Московской облас-
ти. Далее Пермь. Здесь тоже невозможно
подсчитать результат, так как до прихода
Геннадия Терентьевича регион развивал-
ся очень хорошо. Но, думаю, и «яшпатро-
вские» труды принесли большую пользу.
Ведь и здесь он создал более 25 кв.км.
карт. Кроме этого, Геннадий Терентьевич
создал более 30 кв.км. в Челябинской об-
ласти. В Самарской области около 15
кв.км. И ещё во многих местах нашей не-
объятной России. По поводу карт можно
сказать точно одно – это наши лесные
стадионы, и чем лучше они будут, тем
лучше будут результаты наших спор-
тсменов на международной арене.

В настоящее время Геннадий Теренть-
евич трудится в Москве над своей 312 кар-
той. Всего же создал более 600 кв.км. спор-
тивных карт! Ежегодно участвует в прове-
дении двух-трех российских соревнова-
ний, чаще всего в качестве инспектора.

Геннадий Терентьевич Яшпатров –
мастер спорта СССР с 1989 года, спортив-
ный судья Всероссийской категории с
2017 года. В 2000 г. награжден знаком
«Отличник физической культуры и спор-
та». В 2001 г. награжден знаком «За зас-
луги в развитии детско-юношеск ого ту-
ризма», а в 2005 г. награжден «Золотым
знаком ФСО России».

От всей души поздравляем Геннадия
Терентьевича Яшпаторва с юбилеем, же-
лаем здоровья, долгих лет жизни и успе-
хов во всех начинаниях!

Андрей Ключников (г. Ижевск)
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ный огромный долголетний практичес-
кий опыт он обстоятельно воплотил в
несколько очень продуманно изложен-
ных книг, которые вполне заслуженно
могут быть названы монографиями, а так-
же в многочисленных статьях, в том чис-
ле в журнале «Азимут». Его любимым де-
тищем давно являются многодневные со-
ревнования, проводимые с 1990 года в по-
любившихся ему брянских лесах, в рай-
оне деревни Теребень, где каждый учас-
тник всегда получает точную карту и
имеет возможность поразмышлять над
выбором варианта пути на очередное КП.
И где бы ни был полевой лагерь рисо-
вальщиков карт, на уютных озёрах псков-
щины или в брянских дебрях, в нём всег-
да царила очень дружелюбная атмосфера,
в которую гармонично вписывались
ежедневный анализ проделанной работы
и песни у костра, рыбалка и сбор даров
природы – грибов и ягод. Авторитетной
душой этих коллективов, естественно,
всегда был не просто уважаемый, а ис-
кренне любимый Виктор Максимович
Алёшин. Таким же он был и в роли много-
летнего члена Президиума Федерации
спортивного ориентирования страны.
Здесь особенно чётко проявлялась его
принципиальная, всегда честная и спра-
ведливая позиция, отстаивание которой
было обусловлено только заботой о раз-
витии нашего спорта в необходимом для
Отечества направлении.

Шли годы, спортивное ориентирова-
ние совершенствовалось, появлялись но-
вые виды, менялись условные знаки, тре-
бования к точности карт, их масштаб, но
патриарх нашей картографии неизменно
шёл в ногу со временем, улучшал свои
методики, не снижал активности. И всег-
да оставался добрым и мудрым, отзывчи-
вым и гостеприимным, заботливым семь-
янином и надёжным другом, отличным
собеседником, обладающим тонким юмо-
ром, умеющим откликаться едва ли не на
любую тему. Желаю Виктору Максимови-
чу Алёшину, москвичу с петербуржскими
корнями, и на десятом десятке жизни
столь же крепко всегда держать верный
азимут, сохранять спортивное здоровье,
оптимизм и повседневное благополучие.

НН..ВВ..  ББллааггооввоо  ((гг..  ССааннкктт--ППееттееррббуурргг))::
ППААТТРРИИААРРХХ  ККААРРТТ  ИИ  ДДИИССТТААННЦЦИИЙЙ

В памяти хорошо сохранился момент
нашего знакомства. Оно состоялось
осенью 1965 года. Проводился очередной
традиционный туристский слёт добро-
вольного спортивного общества «Труд», в
котором, конечно, принимала участие
сборная команда города на Неве, её руко-
водителем довелось быть автору этих
строк. До Болдино добирались очень дол-
го и появились на нужной поляне, когда
почти все ранее приехавшие туристы
наслаждались сном на свежем воздухе.
Мы осторожно, стараясь не потревожить
отдыхавших, пробирались между палаток
в поисках подходящего места для нашего
лагеря. И вдруг из одного полотняного
домика неожиданно выглянул паренёк,
голову которого украшала красная пи-
лотка. Увидев нас, он приветливо улыб-
нулся, и тотчас поняв, что нам нужно,
произнёс: «Располагайтесь рядом, места
хватит и на вас». Гостеприимный учас-
тник слёта вышел из палатки и даже стал
нам помогать. Мы обменялись рукопожа-
тиями и назвали себя. «Виктор Алёшин,
Москва», – с ненавязчивым достоинством
произнёс новый знакомый и как-то особо
обаятельно чуть улыбнулся, что сразу
вызвало во мне и расположение, и дове-
рие. Которое с каждой последующей
встречей только множилось и непрерыв-
но росло. С той далёкой поры наше зна-
комство уже не прерывалось никогда, до-
вольно быстро преобразовавшись в доб-
рые и крепкие дружеские отношения. То-
му было много оснований. Оказалось, что
он маститый турист, уже в следующем
1966 году заслуживший очень уважаемое
тогда звание мастера спорта СССР; инте-
реснейший, разносторонне образован-
ный собеседник, мыслящий порой неор-
динарно, но убеждённо отстаивающий

своё мнение. И очень полюбивший, до
полной преданности, спортивное ориен-
тирование, выступая на дистанциях кото-
рого показал себя сильным спортсменом
– в 1969 г. ему было присвоено звание
кандидата в мастера по этому виду спор-
та. Но, пожалуй, в год столь почётного его
юбилея, можно признать, что главной его
стихией, главным призванием, главным,
высочайшего уровня, вкладом в развитие
его любимого лесного спорта, стала под-
готовка спортивных карт и постановка
дистанций, а также обучение этим весьма
сложным занятиям многих и многих, по-
желавших таковые освоить. Вполне веро-
ятно, что его профессия инженера-ави-
аконструктора, занимавшего достаточно
значимую должность на своём предпри-
ятии, дала развитие творческому мышле-
нию, определила чёткость действий, от-
ветственную проработку всех, до послед-
них мелочей, составляющих того или
иного проекта. Эти качества, в совокуп-
ности с великолепными организаторски-
ми способностями, умением, с одной сто-
роны, увлечь коллег своими новаторски-
ми идеями, а с другой – постоянно прояв-
лять необходимую требовательность, поз-
волили ему уже ко второй половине
1960-х годов занять положение ведущего
картографа и дистанционника СССР. Бук-
вально бомбой, взорвавшей всё спортив-
ное ориентирование страны, стали подго-
товленный бригадой В.М. Алёшина бес-
прецедентные по точности карты и дис-
танции IV Всесоюзных соревнований,
проходивших в окрестностях Брянска в
1969 году. Этот триумф в том же году зас-
луженно принёс картреволюционеру зва-
ние судьи Всесоюзной категории. В осно-
ванных в 1976 г. Виктором Максимовичем
в районе посёлка Аллоль (Псковская об-
ласть) летних учебных семинарах-лаге-
рях в последующие годы получили высо-
кокачественную подготовку сотни благо-
дарных ему учеников, приезжавших туда
едва ли не из всех регионов страны, что
дало возможность создавать в каждом из
них качественные карты и ставить инте-
ресные дистанции. Так сегодняшний юби-
ляр внёс весомый вклад в повсеместное
развитие нашего спорта. Свой накоплен-

Виктор Максимович Алёшин – человек уникальный. Это единствен-
ный человек на советском и постсоветском пространстве, который
смог систематизировать и создать полноценные учебники по составле-
нию карт и проектированию дистанций: «Карта в спортивном ориен-
тировании», «Спортивная картография», «Дистанции в спортивном
ориентировании» и многие другие. И это не только теоретическая ра-
бота, а постоянная работа в полевых условиях вплоть до сегодняшнего
дня. Учеников Алёшина (даже о которых он не знает) – десятки тысяч!
И трое его соратников и учеников написали тёплые слова юбиляру!

ВИКТОРУ МАКСИМОВИЧУ
АЛЁШИНУ – 90!!!
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ЮЮ..ВВ..  ББаарраанноовв  ((гг..  ККааззаанньь))::  
ССООЗЗДДААТТЕЕЛЛЬЬ  РРЕЕВВООЛЛЮЮЦЦИИООННННООЙЙ  ККААРРТТЫЫ
из книги «Спортивное ориентирование
в моих воспоминаниях и восприятии»:

…на летнем «Союзе» 1969 года в Бря-
нске держал в руках необычную карту:
именно в обеих руках, ибо она была вы-
полнена наподобие складывающейся
шахматной доски. Ничего подобного до
этого не видел и в содержании самой
карты, которую назвал революционной.
Кто же отважился на этот революцион-
ный шаг в составлении и оформлении
карт в советском ориентировании? Вик-
тор Максимович с его одиннадцатью
«оруженосцами».

Впервые я узнал о Викторе Максимо-
виче Алёшине из программы Первых Все-
союзных зимних соревнований 1968 года
в Калуге. В ней начальником мужской
дистанции был указан Виктор Максимо-
вич. Вспоминая эти соревнования, а я на
них занял высокое пятое место, хочу ска-
зать, что дистанция и карта выделялись
среди всех, которые к тому времени я
«познал». Это была прекрасная прори-
совка местности с отличной графикой
переложения на карту, выделение расти-
тельности по ее возрасту, полян с про-
растающими кустарниками и, естествен-
но, с тщательно проработанной ниткой
дистанции: параллельные ситуации и
выверенность однотипных привязок КП
на открытых участках местности. 

Возвращаясь из Калуги в Казань, Лев
Михайлович Дятлов, организатор татар-
станского туризма и ориентирования, в
поезде вручил мне эту карту (в то время
очень сложно было получить карты со-
ревнований, чтобы не иметь неприятнос-
тей с КГБ, и эту карту ему подарил Вик-

тор Максимович). На обороте его рукой
было написано «В память о расстроен-
ных надеждах и о будущих боях за пер-
вое место в Союзе. Л.Д.». Эта карта зани-
мает первое почётное место в моей кол-
лекции спортивных карт со Всесоюзных
соревнований, а слова Льва Михайловича
для меня в будущем оказались пророчес-
кими.

Весной 1969 года в секцию ориенти-
рования Татарской АССР от Центральной
секции поступило предложение делеги-
ровать «рисовщика» спортивной карты в
состав составителей карт для будущих
Всесоюзных соревнований на Брянщине.
Выбор пал на Александра Моисеевича
Бермана, имевшего опыт подготовки
карт для матчей «Урал–Поволжье», пер-
венств ЦС ДСО «Буревестник», «Спартак».
Так Саша стал одним из «оруженосцев»
Виктора Максимовича по подготовке
карт для летнего «Союза–69». 

По возвращении с первого выхода
бригады Виктора Максимовича на мес-
тность предстоящих соревнований в рай-
оне посёлка Теребень (находится терри-
ториально на юге Калужской области)
Саша мне рассказывал о проделанной ра-
боте, раскрыл методику и подход к сос-
тавлению (а не рисовке) будущей карты.
В сентябре того года в Казани предсто-
яли соревнования на первенство ЦС ДСО
«Зенит». 

Республиканская секция поручила
Саше возглавить работу по корректиров-
ке карты – топоосновы гористой мес-
тности в районе города Тетюши, распола-
гавшейся на берегу Волги, в 180 километ-
рах южнее Казани. В свою бригаду кор-
ректировщиков он включил спортсме-
нов-студентов под моим руководством.
Уже на практике он передал нам навыки
по корректировке карт, полученные на
сборах у Виктора Максимовича.    Работа-
ли мы практически весь июль, а в конце
августа сборная команда нашей респуб-
лики стала победительницей в общеко-
мандном зачёте Первых Всероссийских
соревнований в Мордовии и получила
путёвку на соревнования в Брянске. Я на
место соревнований приехал под вечер
накануне старта. Выйдя на полигон, по-
нял, что карта на соревнованиях будет
«революционной», там вся местность и
ориентиры трактовались по-новому.

Так начиналась «эра» алёшинских
спортивных карт в отечественном ориен-
тировании. На протяжении более десяти
лет алёшинское «созвездие» составите-
лей спортивных карт в составе москви-
чей В. Самойлова, Р. Кузьмина, Н. Калит-
кина, В. Крутицкого, А. Бушинского пло-
дотворно трудилось над развитием кар-
тографического фонда спортивного ори-
ентирования для уровня всесоюзных и
международных соревнований с участи-
ем соцстран. Ими для этого использова-
лись выходы – экспедиции для поисков

интересных районов с точки зрения сов-
мещения на одной площади предполага-
емых спортивных карт нескольких лан-
дшафтных зон. И вот, появляется Псков-
щина, окрестности Минска, челябинского
Приуралья…

Июль 1971 года. Псковская область,
Изборск, матч «Болгария–СССР». Накану-
не первого старта побывали на полиго-
не. Карта была в черно-белом исполне-
нии, на которой впервые были растром
выделены труднопроходимы участки ме-
стности. После моего победного финиша
в эстафете на матче Виктор Максимович
поздравил меня и торжественно сказал:
«Как начальнику дистанций прошлых, а
также будущих союзных соревнований
дарю тебе рабочую карту службы дис-
танции на этих эстафетах». К этому вре-
мени я имел звание судьи Республикан-
ской категории и опыт начальника дис-
танции на зимнем Союзе в Казани в мар-
те того года. 

А в сентябре 1972 года после победы
в первый день «Союза» в Свердловске он
пригласил меня к себе в номер гостини-
цы. В номере вместе с ним находился Во-
лодя Самойлов. По их просьбе нарисовал
свой путь по дистанции, высказал своё
мнение о карте, которая впервые на «Со-
юзах» была в цветном исполнении. Ника-
ких огрехов в ней не было, однако я выс-
казал, что горизонтали на такой горис-
той местности для лучшей читаемости
следовало бы сделать более выразитель-
ными.  

Виктор Максимович обратил внима-
ние на это моё мнение. И как мне было
приятно читать карту на зимнем «Союзе»
в Минске в марте следующего года, на ко-
торой очень выразительно был прорисо-
ван рельеф. Тогда я понял, как ценны для
него высказывания соревнующихся о
картах и дистанциях. И я знал, как он пе-
реживал из-за неудачных карт «Кубка
дружбы–76» в Алоле, в спешке исполнен-
ных участниками семинара начальников
дистанций. После этого Виктор Максимо-
вич выработал новую методику подго-
товки карт в рамках семинаров, и в окре-
стностях Алоля появился целый букет
прекрасных спортивных карт. В резуль-
тате алольских работ появилась плеяда
молодых, инициативных, амбициозных
составителей карт, которые развили
«Алёшинскую школу» и стали самосто-
ятельно работать над созданием новых
картообесеченных районов во многих
уголках России. Я оставил ориентирова-
ние как спортсмен в марте 1977 года, но
продолжал быть в нём как функционер –
председателем республиканской федера-
ции и главным судьёй соревнований раз-
личных уровней.

В марте 1980 года в Казани проходи-
ли Всесоюзные соревнования, на кото-
рых я был главным судьёй. На них в ка-
честве наблюдателя от союзной федера-
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ции присутствовал и Виктор Максимо-
вич. Это была последняя наша встреча
«на полях» Всесоюзных соревнований.
В 1982 году я оставил ориентирование и
как функционер и полностью окунулся в
мою профессиональную работу. И прак-
тически не общался с нашими организа-
торами советского ориентирования, в
том числе и с Виктором Максимовичем.
С ним тесную связь поддерживал Саша
Берман, и я от него знал о жизни
Алёшина в 80-х, 90-х и нулевых годах.

В 2011 году после выхода на пенсию
я задумал написать книгу моих воспоми-
наний об ориентировании. Собрать мно-
гие данные я не мог без помощи ветера-
нов советского ориентирования, осо-
бенно его основоположников – москви-
чей. При помощи Саши Бермана смог ус-
тановить связь с Виктором Максимови-
чем. Мы, конечно же, были тронуты, что
через тридцать лет услышали наши го-
лоса. Через Виктора Максимовича мне
удалось восстановить контакты с Бори-
сом Ивановичем Огородниковым, Евге-
нием Ивановичем Ивановым, Никитой
Владимировичем Благово. Все мы в об-
щении предались воспоминаниям об ин-
тереснейших моментах отечественного
ориентирования, которые вошли в мою
книгу. 

В июне 2013 года, по нашему с Сашей
Берманом приглашению, Виктор Макси-
мович посетил Казань. Какие были
крепкие рукопожатия и объятия с Вик-
тором Максимовичем у нас на перроне
вокзала! Столько лет не виделись…

Он пробыл в Казани три дня: побы-
вали мы, естественно, сначала в Кремле,
в Богородицком монастыре помолился
перед Иконой Казанской божьей матери
(святыней нашего города), затем посе-
тили Раифский монастырь, остров-град
Свияжск и древние Болгары, включён-
ные ЮНЕСКО в список мирового куль-
турного наследия. Виктор Максимович,
выпускник Московского авиационного
института, специалист одного Москов-
ского КБ, часто бывал по работе на Каза-
нском авиационном заводе, и увиденное
в городе его поразило: так преобразился
город, который через месяц принимал
Всемирную Универсиаду.  Повспомина-
ли мы и родоначальников татарстанско-
го ориентирования Льва Михайловича
Дятлова и Рима Кадыровича Валетдино-
ва, и о проведённых в Казани Всесоюз-
ных соревнованиях в 1971, 1974, 1977 и
1980 годах. При воспоминаниях возник-
ла идея провести на следующий год со-
ревнования «Памяти Валетдинова» с
приглашением почётных гостей, кото-
рые стояли у истоков отечественного
ориентирования. 

На следующий год эти соревнования
мы провели. Среди приглашенных гос-
тей вместе с Виктором Максимовичем
были Борис Иванович Огородников, Ев-

гений Иванович Пепеляев, Генрих Ва-
сильевич Шур, Михаил Соломонович
Блантер, вице-президент Федерации
спортивного ориентирования России
Александр Михайлович Прохоров.

В 80-х годах в стране активно нача-
ли проводиться многодневные соревно-
вания. Самым популярным и многочис-
ленным стал «Мемориал Александра
Матросова» на Псковщине. Виктор Мак-
симович стал инициатором многоднев-
ных соревнований «Жемчужина Рос-
сии», которые начали проводиться в
1990 году в районе Теребени. Они про-
ходили до 1992 года, однако «лихие» де-
вяностые годы, по разным обстоятель-
ствам, приостановили их существова-
ние. Эти соревнования, по инициативе
Виктора Максимовича, возродились в
мае 2017 года, на них мы отпраздновали
его 85-летие. Были трогательные, тёп-
лые слова о нём от Никиты Владимиро-
вича Благово, Александра Васильевича
Бушинского, к которым присоединился
и я, высказав, что было бы хорошо отме-
тить через два года здесь 50-ю годовщи-
ну «Брянска–69».  

А в июне 2019 состоялась «Жемчу-
жина России», посвящённая этой юби-
лейной дате. Виктор Максимович попро-
сил меня быть ведущим на этом праз-
днестве. К этому событию были изготов-
лены памятные медали. В начале тор-
жеств я представил присутствующих
здесь двоих «оруженосцев» из одиннад-
цати творцов теребеньской карты 1969
года: Александра Васильевича Бушин-
ского и Геннадия Галиулловича Иванова.
Мы с Виктором Максимовичем вручили
им медали и поклонились. Затем я «на
сцену» пригласил участников того «Со-
юза» Татьяну Рязанскую (Калашникову),
туляков Ваню Агличева и Ларису Гонча-
рову (она была участницей команды
Молдавии) и под дружные аплодисмен-
ты участников торжества вручил им ме-
дали и попросил поклониться и выска-
зать благодарность Виктору Максимови-
чу за Великое его содеяние отечествен-
ному ориентированию!
ВВ..ПП..  ЛЛююкк  ((гг..  ММоосскквваа))::  
ВВИИККТТООРР  ММААККССИИММООВВИИЧЧ  ААЛЛЁЁШШИИНН  ––  
ЭЭТТОО  ННЕЕ  ККННИИГГАА,,  ЭЭТТОО  ШШККООЛЛАА

Первую книгу Виктора Максимовича
я приобрел в 1983 году, сразу по оконча-
нии топографического военного учили-
ща. Это была «Карта в спортивном ори-
ентировании». Меня поразило, как прос-
то и понятно он изложил вопросы, кото-
рым меня учили четыре года, а также
дал некоторые понятия, которые были
мне пока неведомы. Это сегодня мы сво-
бодно оперируем понятиями «информа-
тивность», «визуально или азимутально
сопряженные точки», «резиновая» кар-
та, «структурные линии рельефа» и мно-
гими-многими другими.  А тогда некото-
рые выражения не только меня, но и

продвинутых спортивных картографов
вводили в ступор. Возможно, кто-то воз-
разит, что эти понятия описаны ранее в
геоморфологии, ландшафтоведении, то-
пографии, геодезии, аэрофототопогра-
фии, фотограмметрии и т.д. Согласен.
Но именно Виктор Максимович все эти
понятия систематизировал, переработал
относящиеся к спортивному ориентиро-
ванию в один документ, и теперь все мы
разговариваем на одном языке. 

Жизнь свела нас совсем недавно. В
2010 году я выполнял обязанности за-
местителя главного судьи по СТО на
«Российском Азимуте» в Сокольниках, а
главным судьей был Борис Иванович
Огородников. Он нас и познакомил. Вре-
мени у меня было немного, я был занят
соревнованиями. И мы договорились
вместе поехать в лес. Я как раз присту-
пил к составлению карты «Долина реки
«Рожайка». К тому времени несколько
десятков карт, нарисованных мной, вку-
пе с топографическим образованием да-
вали мне основания думать, что я в
спортивной картографии – специалист.
В первый же день моя самооценка была
сведена с реальностью – как оказалось,
нахожусь я далеко не на самой верхней
ступени. А произошло это следующим
образом. Я, как и полагается в топогра-
фии, начал работу с построения плано-
во-высотного обоснования. Построив
достаточно длинный планово-высотный
ход, в конце хода получил невязку. Пла-
новую невязку я распределил по точкам
хода способом параллельных прямых;
это у Виктора Максимовича не вызвало
вопросов. А с высотной невязкой у нас
получился первый (их потом будет
очень много) профессиональный спор.
Я привычно разделил невязку на коли-
чество точек хода, ввел поправку в вы-
соту каждой точки и, как мне казалось,
закончил с определением высот точек.
Очень вежливо и корректно мне было
указано, что я нарушил технологию оп-
ределения высот точек.

Будучи молодым и самоуверенным
человеком, я поулыбался, выслушал за-
мечания и продолжил работать дальше.
Однако от «Максимыча» еще никто так
просто не уходил.  

До конца рабочего дня я выслушал
лекцию по «теории математической об-
работки геодезических измерений» о
распределении высотной невязки про-
порционально не только количеству то-
чек, но и с учетом длины и превышения
каждой стороны хода. С ухмылочкой я
выразил несогласие, считая, что его ме-
тод совершенно избыточен. 

Однако дома пересчитал все высоты
и увидел, что предложенная технология
распределения высотной невязки зна-
чительно увеличивает точность опреде-
ления высоты каждой точки. Для себя я
также понял, что Виктор Максимович
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сам является «книгой», которая содер-
жит в разы больше информации, чем на-
печатанная им. Утром следующего дня
мы снова были в лесу, где я долго изви-
нялся за свои вчерашние ухмылки.  С
тех пор могу с уверенностью сказать,
что ни одной карты без участия Виктора
Максимовича я не нарисовал. А их зна-
чительно больше сотни. Даже когда мы
не видимся месяцами, раз в неделю на-
ходится вопрос или проблема, требу-
ющие совета Виктора Максимовича. 

Не прошло и года нашего общения,
как Виктор Максимович сделал совер-
шенно неожиданное предложение. Во
время очередной беседы по телефону
мне ненавязчиво задали вопрос: «Воло-
дя, а как ты смотришь на то, чтобы про-
вести в Москве семинар составителей
спортивных карт?». Я был в небольшом
замешательстве, так как хорошо пони-
мал, что у меня совсем нет опыта педа-
гогической деятельности, да и русский
язык я начал активно учить в военном
училище. За что не раз получал замеча-
ния от друзей: «У тебя каждый документ
похож на устав внутренней службы».
Тем не менее мне хотелось рассказать и
показать, как прекрасен мир спортивной
картографии. Положительное решение
пришло быстро. Мы стали активно гото-
виться. Распределили обязанности: я –
руководитель семинара («Максимыч»
настоял), он – заместитель по учебной
части. 

Вначале я был уверен, что семинар
мы закончим в течение месяца. Когда
составили план семинара, получилось
шесть месяцев, если заниматься по во-
семь часов каждую субботу. Страшнова-
то браться за столь грандиозный проект,
но не отступать же на полпути.

Несколько месяцев мы готовились.
Системность у Виктора Максимовича
просматривается в любом, даже самом
незначительном вопросе. Для каждого
намерения продумывались планы, стро-

ились графики, готовилось оборудова-
ние, составлялся порядок подачи мате-
риала. 

Я был в замешательстве: где мы най-
дем столько преподавателей? Но и тут я
ошибался, думая, что людей, готовых по-
делиться своими знаниями в этой облас-
ти, немного. Их было не просто много,
мы стояли перед выбором, кому предло-
жить прочесть ту или иную лекцию.
Юрий Янин, Александр Прохоров, Сер-
гей Симакин, Вячеслав Костылев, Васи-
лий Бурцев, Николай Сытов, Дмитрий
Налетов, Александр Кобзарев, Алексан-
др Кудрявый, Владимир Мендель, Сергей
Юрчук – не забыть бы кого-нибудь! Все
эти люди, будучи профессионалами
каждый в своей области, готовы откры-
вать мир спортивной картографии всем
желающим совершенно бесплатно. Я
ожидал, что послушать наш семинар за-
хотят человек десять. Может, пятнад-
цать. Ну, максимум, двадцать! И снова
ошибся, ведь на первое занятие пришло
пятьдесят шесть человек. И все эти люди
пришли учиться у Виктора Максимовича
Алешина. Только на семинаре я до конца
осознал, с каким ЧЕЛОВЕКОМ меня свела
судьба. С проведенным семинаром мож-
но ознакомиться по ссылке:
https://www.youtube.com/watch?v=bVn
1_tdMO2I.

Семинар мы провели. Результат был
под стать Виктору Максимовичу: карта
«Велье» в Алоле площадью более шести
квадратных километров и «Первенство
России-2012». В процессе подготовки и
проведения «Первенства России» «Мак-
симыч» открыл для меня новую область
знаний – планирование дистанций.
Несмотря на то, что к тому времени я
провел сотни соревнований разного
уровня и поставил тысячи КП, руковод-
ствуясь одним принципом: спортсменам
должно быть интересно, – это была
именно новая область. Ведь тогда Вик-
тор Максимович уже описал принципы

и закономерности планирования раз-
ных дисциплин, опираясь на свой прак-
тический опыт. При подготовке «Пер-
венства России» вся служба дистанции
получила на нескольких страницах «Ре-
комендации по планированию дисцип-
лин» на каждый день соревнований.
Возможно, кто-то возразит, что все это
можно прочесть и в наших «Правилах»,
и в документах IOF. Конечно, сегодня
эти рекомендации – обычный документ
для планировщика, но в 2011 году, ког-
да готовилось мероприятие, мы все это
делали, исходя только из личного и про-
фессионального опыта. Так сказать, по
наитию. Короткая дистанция – быстро,
динамично, зрелищно. Классика – слож-
но, технично, КП не видно до последних
метров. Лонг – тяжело физически,
длинные перегоны, выбор вариантов,
стратегическое мышление спортсме-
нов. Для каждой дисциплины подбира-
ется свой тип местности с продуманным
анализом рельефа, растительности,
грунтов, дорожной сети, расположения
зрителей и судей и т. д., и т.п.

По окончании «Первенства России»
я понял, что Алешин Виктор Максимо-
вич – это не КНИГА, это ШКОЛА. Эту
школу в России прошли сотни людей оч-
но и тысячи – заочно, изучая его книги
и другие документы.

Следующая задача, которую поста-
вил перед собой Виктор Максимович,
была еще более грандиозной: поднять
приостановленные в то время соревно-
вания «Жемчужины России». Мне каза-
лось, что это «Максимычу» не под силу,
все-таки ему уже за 80. И снова я ошиб-
ся... «Жемчужины России» проведены
после перерыва уже четыре раза, и сей-
час мы активно готовим следующую
многодневку.

Мы все поздравляем Вас, Виктор
Максимович, с Вашим юбилеем!!! Огром-
ное Вам спасибо!!!
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ваний на туристских слетах. Первыми
организаторами соревнований были
такие известные мастера спорта по ту-
ризму как Владимир Кудрявцев, Евге-
ний Иванов, Игорь Плотке, Виктор Але-
шин, Рэм Кузьмин, Родриго Славиньш,
Никита Благово, Лев Лебедкин, Станис-
лав Елаховский, Борис Огородников и
многие, многие другие. Секции ориен-
тирования (не спортивного, начальство
запрещало!) возникали при местных
Советах по туризму. Центральная сек-
ция ориентирования во главе с Влади-
миром Кудрявцевым была организова-
на при ЦС по туризму. Большую часть

- Михаил Соломонович, давайте нач-
нем с Ваших биографических данных.

- Родился в 1937 году в городе Мос-
кве. Отец – инженер-электрик, в пос-
ледствии профессор Московского ин-
ститута нефтехимической и газовой
промышленности, мама – библиоте-
карь. После окончания средней школы я
поступил на физико-химический фа-
культет Московского института стали и
сплавов. Специальность – физика ме-
таллов. В 1960 году с отличием окончил
институт. В 1960-1962 годах работал в
отделе жаропрочных сплавов ЦНИИТ-
Маш, а в 1962 поступил в аспирантуру
Всесоюзного Заочного машиностро-
ительного института (ВЗМИ). Потом бы-
ла работа преподавателем, научная ра-
бота, докторская диссертация. Сейчас я
работаю профессором на кафедре нано-
электроники МИРЭА – российского тех-
нологического университета. 

- Мне всегда было интересно знать,
что побудило людей Вашего поколения
к созданию нового вида спорта. И Вы с
чего начинали?

- С середины 50-х–начала 60-х го-
дов среди молодежи получило разви-
тие самодеятельного туризма. Студен-

ты, а затем и молодые специалисты,
после получения распределения на
производство, в научные учреждения
организовывали туристские группы,
объединялись в турклубы, совершали
походы в ранее неизвестные для них
территории. Ими двигало желание поз-
нания нового, получения особых ощу-
щений. Однако было и стремление со-
ревнования, проявления спортивности,
быть первыми. Придумывались различ-
ные условия проведения походов, со-
ревнований.   Одним из видов соревно-
ваний было ориентирование. Для меня
тоже знакомство с ориентированием
началось с туристских слетов Октябрь-
ского клуба туристов, куда привел меня
Евгений Грановский, мой институтский
друг. Я впервые участвовал в соревно-
вании на слете клуба в 1962 году. Учас-
тников было человек пять, и мы с Гра-
новским с гордостью разделили 1 и 2
места. Такой успех я смог повторить
только через полвека, когда в моей ве-
теранской группе было 2-3 человека.
Как я уже говорил, ориентирование в
России возникло в среде спортсменов-
туристов как интересное занятие меж-
ду походами и один из видов соревно-

17 января 2022 года Почетному члену Федерации спортивного
ориентирования России, профессору, доктору физико-математических
наук, спортивному судье Всесоюзной категории Михаилу Соломоновичу
Блантеру исполнилось 85 лет. Поздравив Михаила Соломоновича с
юбилейной датой, мы договорились, что для читателей журнала
«Азимут» подготовим наиболее значимые для него события, связанные
со спортивным долголетием в спортивном ориентировании и научной
деятельностью.

Блантер М.С. (Москва): БЕГАЙТЕ НА СОРЕВНОВАНИЯХ –
ЭТО ДОСТАВЛЯЕТ БОЛЬШОЕ УДОВОЛЬСТВИЕ И 
ДЕЛАЕТ ЖИЗНЬ ИНТЕРЕСНЕЙ



бюро составляли туристы из Менделее-
вского института, которые ходили
вместе с В. Кудрявцевым в сложные по-
ходы. Народ там собрался очень симпа-
тичный, большинство из них достигли
высот в своей профессиональной де-
ятельности. Но они не были професси-
оналами в спортивной индустрии, а бы-
ли «общественниками», владеющими
знаниями в области физики, химии, ма-
тематики и других технических наук,
что позволило им создать отечествен-
ные правила соревнований, наладить
работу процесса подготовки карт, пере-
нести опыт проведения туристских со-
ревнований на соревнования по ориен-
тированию. Они умели «выбивать» у
руководства ЦС по туризму и местных
советов разрешения и деньги на прове-
дение соревнований. Так создавался
новый вид спорта – ориентирование на
местности. Главной движущей силой
был интерес к этому новому виду спор-
та. Ориентирование – это интеллекту-
альный вид спорта, и он прекрасно до-
полнял интеллектуальную професси-
ональную деятельность. Конечно, было
много людей и с другой мотивацией.
Все стремления «общественников» по-
лучить разрешение на вступление в
Международную федерацию ориенти-
рования осуществились только тогда,
когда ориентирование перешло в Спор-
ткомитеты. 

Моя судейская специализация –
планирование, постановка и инспекти-
рование дистанций. Соревнования по
ориентированию начал судить с 1965
года (зимний Кубок Москвы). Принимал
участие в судействе Всесоюзных и Все-
российских соревнований в качестве
инспектора или начальника дистанций.
Активно участвовал в организации и
проведении различных семинаров по
подготовке судей, в разработке правил
соревнований и других нормативных
документов по ориентированию. В 1971
году мне было присвоено звание судьи
Всесоюзной категории. Моим наивыс-
шим достижением на общественной ни-
ве было приглашение председателя
спортивно-технической комиссии Все-
союзной Федерации ориентирования
Андрея Кирчо войти в состав спортив-
но-технической комиссии. Впослед-
ствии я несколько лет был председате-
лем спортивно-технической комиссии
Федерации ориентирования профсо-
юзов. 

- А какими видами спорта Вы увле-
кались?

- Я занимался туризмом, в основном
байдарочным, но большую часть похо-
дов не оформлял. Ну, и конечно, ориен-
тирование на местности, потом спор-
тивное ориентирование.

- В какой момент Вы отошли от ак-
тивной общественной деятельности
и судейства в спортивном ориентиро-
вании?

- В начале моей судейской деятель-
ности я ставил дистанции, в основном
вместе с Рэмом Кузьминым. Тогда карты
еще почти не рисовали, а только коррек-
тировали. Со Станиславом Елаховским и
Борисом Калининым мы ставили одни из
первых в стране дистанции по ориенти-
рованию в заданном направлении на лы-
жах. Потом произошел переход к рисо-
ванию современных карт, но из-за   заня-
тости на работе (я тогда заканчивал док-
торскую диссертацию) я не мог выпол-
нять такую очень трудоемкую работу и
ограничился организационной работой
и инспектированием.  В девяностые я пе-
решел в разряд любителей и с большим
удовольствием участвую во многих мас-
совых и ветеранских соревнованиях.

- Тогда немного о Ваших спортив-
ных ощущениях в ветеранских группах.

- Для меня одна из проблем массо-
вых и ветеранских соревнований – это
то, что на многих массовых соревнова-
ниях мало участников моего возраста и
часто приходится бегать по слишком
длинным для меня дистанциям для
групп 65-70+

- Мешало ли Вам занятие спортом
в научной работе?

- Нет, наоборот, помогало сохранять
работоспособность, и делало мою жизнь
интереснее. Новые места, новые ощу-
щения, эмоциональный подъём.

- Ваши студенты знали об увлече-
ниях своего профессора?

- Студенты не знали, но сотрудники
моей нынешней кафедры знают, и при
прохождении очередного конкурса на
должность профессора меня заставили
отчитаться и по этой работе.

- Каким Вы видите спортивное ори-
ентирование в ближайшие десятиле-
т и я ?

- Я думаю, что с дальнейшим разви-
тием информационных технологий бу-
дут показывать соревнования по ориен-
тированию так же интересно, как биат-
лон, и оно станет очень популярным ви-
дом спорта. Многое в этом направлении
уже делается, как в России, так и на
международных аренах.

- Ваши пожелания читателям жур-
нала «Азимут».

- Бегайте на соревнованиях. Это
доставляет большое удовольствие и де-
лает жизнь интересней.

- Михаил Соломонович, спасибо Вам
за беседу. Здоровья, новых успехов и до
встречи на тропинках лесных стади-
онов!
Главный редактор  журнала «Азимут» 

А.М. Прохоров

Дизайн, верстка,
фотосъемка

Изготовление
и печать

спортивных карт

Издание
книг и брошюр,

твердый переплет

Рекламная и деловая
полиграфия
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тических средств для ВМФ и народного
хозяйства.

От занятий спортом (в студенчес-
кие годы Анатолий Иванович был раз-
носторонним спортсменом, увлеченно
занимавшимся спортивной гимнасти-
кой, боксом, велоспортом) к этому вре-
мени осталось только увлечение ту-
ризмом и альпинизмом. Одним из на-
иболее запоминающихся событий за
годы работы, по воспоминаниям Ана-
толия Ивановича, стал период сдачи
одного из изделий заказчику на пер-
вом отечественном тяжелом атомном
ракетном крейсере «Киров», когда в те-
чение длительного времени в атланти-
ческом океане проверялись тактико-
технические характеристики корабля
и всего оборудования и вооружения,
на нем установленного. В 1971 г.
А.И. Муравьев защитил диссертацию
на соискание ученой степени кандида-
та технических наук. В 1980 г. ему бы-
ло присвоено звание старшего научно-
го сотрудника.

Оставаясь верным увлечению моло-
дости, свои отпуска Анатолий Ивано-
вич проводил в туристских путешес-
твиях. За эти годы на лыжах или пеш-
ком совершил 12 походов высшей кате-
гории сложности в самых различных
районах нашей страны: Кольский полу-
остров, Южный, Северный и Приполяр-
ный Урал, Западные и Восточные Са-

Анатолий Иванович, как и осталь-
ные упомянутые выше, коренной ле-
нинградец. Он родился в 15 марта
1932 года в семье преподавателя хи-
мико-фармацевтического института
Ивана Алексеевича Муравьева и науч-
ного сотрудника Всесоюзного геоло-
гического института (ВСЕГЕИ) Ольги
Павловны Бояршиновой. К июню 1941
года он успел окончить два класса на-
чальной школы, после чего вместе с
матерью был эвакуирован в Пермский
край (г. Кудымкар). Затем в 1943 году
они переехали в Пятигорск, где рабо-
тал отец, но семья распалась, и Анато-
лий с матерью временно обосновались
в Железноводске. В Ленинград они
вернулись в 1945 году, где Анатолий
поступил в 7 класс 13-ой неполной
средней школы.  После его окончания
в 1946 г. перешел в 8 класс мужской
средней школы №5, которую окончил
с серебряной медалью. Это была та са-
мая школа на Васильевском острове,
бывшая гимназия Карла Мая, о кото-
рой так подробно и c большой лю-
бовью повествовал Никита Владими-
рович Благово в предыдущем номере
журнала «Азимут». С тех пор пути
этих людей долгое время шли в парал-
лельном направлении. Это и учеба в
Ленинградском электротехническом
институте им. В.И. Ульянова (Ленина),
где судьба свела их с ровесником
Львом Лебедкиным, основателем ту-
ристской секции. И серьезное, по ны-
нешним понятиям почти професси-
ональное, увлечение спортивным ту-
ризмом. А также и «маленькая жизнь»
(на самом деле, очень даже большая и
успешная) в «ориентировании на мес-
тности», как в те годы на заре своего
развития именовался наш вид спорта.

Профессиональная карьера всех
троих выпускников ЛЭТИ сложилась
совсем по-разному. Лев Вениаминович
стал профессиональным геологом-раз-
ведчиком, на счету которого множес-
тво экспедиций в самые отдаленные
уголки страны. Никита Владимирович
долгие годы работал инженером в об-
ласти тепловой энергетики. Анатолий
Иванович по распределению оказался
в военной части, занимавшейся разра-
ботками для оборонной промышлен-
ности. Данная организация представ-
ляла собой военный научно-исследо-
вательский институт, специалисты ко-
торого занималась вопросами измере-
ния физических величин электричес-
кими методами, а также разработкой
аппаратуры, предназначенной для из-
мерения деформаций инженерных со-
оружений при воздействии на них
ударной волны от взрыва малых и
больших боеприпасов. Это были годы
непрерывных командировок на раз-
личные военные полигоны страны, где
проводились такие исследования, что
было весьма интересно для молодого
специалиста. В 1961 г. А.И. Муравьев
перешел на работу на предприятие, ко-
торое впоследствии называлось ЦНИИ
«Морфизприбор», а ныне носит назва-
ние АО «Концерн «Океанприбор»». На
этом предприятие он проработал 59
лет, занимаясь разработкой гидроакус-

У истоков питерского, а следо-
вательно, и российского ориенти-
рования, стояло немало замеча-
тельных людей. Все они достой-
ны всяческого уважения, но все
же, среди них можно особо выде-
лить «ленинградскую четверку».
Это Никита Владимирович Благо-
во, чей очередной юбилей мы от-
метили совсем недавно, уже
ушедшие от нас Лев Вениамино-
вич Лебедкин и Людвиг Викторо-
вич Беляков, а также герой наше-
го очерка Анатолий Иванович
Муравьев, девяностолетие кото-
рого мы отмечаем в марте этого
года. 

К ДЕВЯНОСТОЛЕТИЮ 
А.И. МУРАВЬЁВА
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ванию, чем участвовал в них как спор-
тсмен. Наряду с регулярным судей-
ством ленинградских соревнований он
принял активное участие в организа-
ции и проведении первых, как мы вы-
разились бы сейчас, межрегиональных
соревнований под названием «Матч
пяти городов», в котором приняли
участие команды Москвы, Ленинграда,
Свердловска, Риги и Таллина. А чуть
позже, осенью того же 1963 года, ему
была доверена подготовка трассы для
гонки патрулей на Первых Всесоюзных
соревнованиях в Ужгороде. В 1967 году
А.И. Муравьеву одному из первых в
стране было присвоено звание «Судья
Всесоюзной категории». Общее коли-
чество соревнований, в судействе ко-
торых принял участие Анатолий Ива-
нович, сосчитать просто невозможно,
но по его собственным самым скром-
ным оценкам, их счет пошел на четвер-
тую сотню.

Особое место среди этих состяза-
ний занимали соревнования по ориен-
тированию на мотоциклах, проводи-
мые по инициативе А.И. Муравьева с
середины 60-х годов. Будучи сам ак-
тивным мотоциклистом-любителем, он
не стал «изобретать велосипед» (точ-
нее, мотоцикл), а просто адаптировал
существовавшие на тот момент «Пра-
вила соревнований по ориентирова-
нию на местности» к реалиям мотос-
порта. В 1964 году на туристском слете
одного из предприятий были подготов-
лены дистанции по выбору для всех
желающих.  Участвовало 20 экипажей,
в основном были представлены мото-
циклы «Ява». Первый опыт оказался
удачным. Затем были Первые Всесоюз-
ные соревнования 16-18 августа 1971
года в Латвийской ССР, соревнования в
рамках 5 Всесоюзного слета автомото-
туристов в Белоруссии, в 1973 году
состоялись Вторые Всесоюзные сорев-
нования, и, наконец, 4-6 июля 1975 г. в
Калуге прошли Третьи Всесоюзные со-
ревнования по ориентированию на мо-
тоциклах среди команд союзных рес-
публик, городов Москвы и Ленинграда.
К сожалению, в дальнейшем соревно-
вания по ориентированию на мотоцик-
лах своего развития не получили и
прекратили свое существование. 

Без участия Анатолия Ивановича
невозможно представить себе проведе-
ние традиционных соревнований по
ориентированию в ночных условиях,
посвященных памяти Анатолия Окин-
чица. Глубокой осенью 1971 года во
дворе собственного дома был убит То-
ля Окинчиц, инструктор туризма, на-
чальник коллективной радиостанции
при Ленинградском клубе туристов,

яны, Забайкалье, Кавказ, Тянь-Шань, Па-
миро-Алтай, Земля Франца-Иосифа, Чу-
котка. Здесь самое время предоставить
слово самому Анатолию Ивановичу:

«Я бывал во многих местах, многое
видел, но Земля Франца-Иосифа это
нечто совершенно выпадающее из все-
го виденного ранее. Это архипелаг,
состоящий из почти 180 островов, со-
вершенно разных по размерам и фор-
ме: от крохотных, почти плоских, сли-
вающихся с океаном, до огромных, пок-
рытых ледяными куполами. По этой
Земле бродят белые медведи, чаще все-
го это медведица с одним или двумя
медвежатами, встречаются огромные
моржи, которые неожиданно взламы-
вая лед, появлялись на нашем пути, шу-
мят огромные птичьи базары, располо-
женные на базальтовых скалах. Мы ви-
дели оставленную зимовку в бухте Ти-
хой, где в 1928 году зимовал со своими
коллегами И. Папанин. Мы видели, как
огромные ледяные куполы, покрыва-
ющие острова, сползая вниз, с грохо-
том обрываются в океан, образуя самой
причудливой формы айсберги. В об-
щем, Арктика неповторима. 

Когда я попал в эту команду, я не
знал, что все проведенные ранее в ус-
ловиях Крайнего Севера походы прес-
ледовали одну цель и были подготови-
тельными к основному мероприятию –
походу на Северный Полюс. Поход на
ЗФИ был последним в списке этих тре-
нировочных мероприятий. Во время
всех этих тренировочных походов (хо-
тя каждый из них был походом высшей
категории сложности) отрабатывались
тактика и техника движения группы в
условиях низких температур и силь-
ных ветров, разрабатывалось, изготав-
ливалось и проверялось специальное
общественное и личное снаряжение,

изучались вопросы организации опти-
мального питания. Поход по ЗФИ пока-
зал, что команда полностью готова к
автономному походу на Северный По-
люс. Но наш поход не состоялся, нас
опередила экспедиция газеты «Комсо-
мольская Правда». Руководитель эк-
спедиции Д. Шпаро в части организа-
торских способностей оказался более
удачлив, чем мы. Дальнейшее соперни-
чество за посещение на лыжах Север-
ного Полюса не имело смысла, и через
два года наша команда отправилась на
Чукотку, пройдя 900 километровый ма-
ршрут от г. Певек на берегу Северного
Ледовитого океана до г. Эгвикинот, что
расположен   на берегу залива Креста
Берингова моря».  

В 1959 году Анатолию Ивановичу
было присвоено спортивное звание
«Мастер спорта СССР по туризму», а в
2000 году – почетное звание «Заслу-
женный путешественник России».

О том, где, когда и как были прове-
дены соревнования в окрестностях Ле-
нинграда в 1959 году, написано мно-
гократно. Все обстоятельства этого со-
бытия были упомянуты в процессе
празднования 60-летнего юбилея рос-
сийского ориентирования. На старто-
вой поляне соревнований установлен
мемориальный камень, в торжествен-
ном открытии которого приняли учас-
тие президент ИОФ Лехо Халдна, пре-
зидент ФСО России Сергей Беляев, а
также непосредственные участники
тех событий – Никита Благово и Ана-
толий Муравьев, который, собственно,
и был победителем тех самых соревно-
ваний. 

Судьба распорядилась таким обра-
зом, что Анатолий Иванович в большей
степени занимался организацией и су-
действом соревнований по ориентиро-
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основатель радиосвязи в походах выс-
шей категории сложности. Еще в быт-
ность проведения соревнований по так
называемому «закрытому маршруту»
он со своими товарищами обеспечивал
информацию о прохождении команда-
ми контрольных пунктов. Позднее он
организовывал радиосвязь с группами,
находящимися в походах высшей кате-
гории сложности. В память о нем реше-
нием Совета по туризму в календарь
клуба туристов были включены сорев-
нования, посвященные его памяти.
Первым главным судьей этих соревно-
ваний стал Анатолий Иванович. Орга-
низаторы планировали сделать эти со-
ревнования в стиле «ретро», такими
как раньше были «закрытые» маршру-
ты, но с поправкой на современность.
Оставили команды по четыре человека,
но убрали обязательный груз, а дистан-
ции планировались на хороших картах
масштаба 1:25000 по правилам сорев-
нований по ориентированию. 

Первые такие соревнования состо-
ялись в районе озера Щучье, что в Кома-
рово, и участвовало в них 60 мужских и
женских команд. С годами соревнова-
ния памяти А. Окинчица стали очень
популярными не только среди туристов,
но и среди «чистых» ориентировщиков,
каковых в 60-х годах практически не
существовало. Именно по их просьбе
пришлось существенно расширить сос-
тав участников, включить в программу
соревнования среди четверок и пар раз-
личного состава (мужские, женские,
смешанные), стали готовить длинную и
короткую дистанции почти что во всех
категориях, разрешили принимать
участие командам, составленным из

юношей и девушек от 14 до 16 лет, и, на-
конец, разрешили участвовать индиви-
дуальным спортсменам всех возрас-
тных групп от 18 до 80 лет.  В последние
годы численность участников стабиль-
но держится на уровне 2000 и более че-
ловек. А наш сегодняшний юбиляр яв-
лялся бессменным главным судьей этих
соревнований на протяжении почти по-
лувека. Разве это не факт, достойный
книги рекордов Гиннеса?

Вот и теперь почти на каждом пите-
рском старте мы имеем возможность
видеть этого человека, всегда общи-
тельного и доброжелательного по от-
ношению к своим друзьям-ветеранам, к
коллегам по стартовой бригаде, воз-
главляемой им или его дочерью Оль-
гой,  а также к более молодым и даже
совсем юным ориентировщикам. И все
это несмотря на драматические собы-
тия последних лет, в результате кото-
рых вследствие низкой квалификации
обслуживавших его медиков, а также
их недобросовестного отношения к
своему профессиональному долгу, он
остался без ноги и в настоящее время
может передвигаться только в инва-
лидной коляске. Но это не ожесточило
его большое и доброе сердце. Анато-
лий Иванович по-прежнему с теплотой
относится к окружающим его людям,
которые платят ему взаимностью.

Предоставим слово юбиляру, чтобы
услышать его мнение о месте нашего
вида спорта в современном мире.

«…Прошло 60 лет, однако проблем
в ориентировании не убавилось. Наш
вид спорта не является олимпийским, и
этим все определяется. Считается, что
одной из причин этого является отсут-

ствие зрелищности. Действительно,
спортсмен сразу после старта исчезает
в лесу, неизвестно, что он там делает, а
потом неожиданно появляется из леса
на финише. Но, на мой взгляд, умельцы-
ориентировщики сумели с помощью
электронных средств создать такой ре-
портаж о соревнованиях, который не
хуже репортажей о соревнованиях по
лыжам или биатлону. Очень плохое фи-
нансирование соревнований вынужда-
ет организаторов вводить стартовые
взносы, и хотя их величина очень неве-
лика по сравнению с взносами на учас-
тие в некоторых других видах спорта,
это не украшает наш вид и не способ-
ствует его популяризации. И, наконец,
почему-то стало необходимым   полу-
чать согласование на проведение со-
ревнований в местных администрациях
тех районов, где проводятся соревнова-
ния. Эта процедура весьма унизитель-
на, так как приходится почему-то про-
сить, а позиция местных чиновников
иногда такова, что лишь бы их не трога-
ли. Федерация спортивного ориентиро-
вания делает важное государственное
дело в привлечении трудящихся, и осо-
бенно молодежи, к занятиям физичес-
кой культурой и спортом, и ей надо по-
могать в этом, а не затруднять различ-
ными формальными процедурами».

Пожелаем Анатолию Ивановичу
встретить много радостных дней, обре-
тая массу положительных эмоций и
впечатлений, как во время соревнова-
ний, так и в обыденной жизни. И пусть
его жизнь будет еще более долгой и
счастливой.

А.А. Ширинян
(г. Санкт-Петербург)

2019 г., Санкт-Петербург. Выстрел из пушки Петропавловской крепости , приуроченный к 60-летию российского ориентирования.
Н.В. Благово и А.И. Муравьев.
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